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Заседание открывается в 10 ч . 10 м .
ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ КИПР ЕГО ПРЕВОСХОДИТКЛЬСТВА Г-НА СПИРОСА КИПРИАНУ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Сегодня утром первым Ассамблея
выслушает выступление президента Республики Кипр.

Г-н Спирос Киприану. президент Республики Кипр, сопровождается в зал 
Генеральной Ассамблеи.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): От имени Генеральной Ассамблеи я
имею честь приветствовать в Организации Объединенных Наций президента Республики 
Кипр Его Превосходительство г-на Спироса Киприану и пригласить его выступить перед 
Ассамблеей.

Президент КИПРИАНУ (говорит по-английски): Г-н Председатель, прежде
всего я хотел бы поздравить Вас с единодушным и заслуженным избранием председателем 
сорок первой сессии Генеральной Ассамблеи. Мы надеемся, что под Вашим мудрым 
руководством и благодаря Вашему умению, преданности и объективности вта сессия 
достигнет позитивных результатов.

Я также хотел бы выразить нашу искреннюю признательность Вашему 
предшественнику г-ну Хайме де Пиньесу, послу Испании, за отличное руководство 
работой сороковой сессии Генеральной Ассамблеи. Он, несомненно, проявил себя как 
человек, который предан идеалам Организации Объединенных Наций.

Мы также выражаем искреннюю признательность Генеральному секретарю г-ну 
Хавьеру Пересу де Куэльяру за его усилия, направленные на укрепление Организации 
Объединенных Наций, особенно учитывая серьезные трудности экономического и другого 
характера, с которыми сталкивается наша Организация.

Когда мы собрались в этом зале в прошлом году, чтобы отметить сороковую 
годовщину Организации Объединенных Наций и оценить прогресс, достигнутый в деле 
воплощения ее принципов и задач в жизнь, мы пришли к заключению, что результаты 
далеко не удовлетворительные. Сейчас, год спустя, результаты не намного лучше.

Существующее в мире положение по-прежнему чаще всего является оскорблением и 
нарушением самих принципов и задач Устава Организации Объединенных Наций, а не 
приверженностью и уважением их. Таким образом, использование или угроза 
использования силы в международных отношениях, агрессия, военная оккупация и 
внешнее вмешательство во внутренние дела государств, так же как и постоянное 
нарушение прав человека во многих частях мира, являются частыми явлениями. Нельзя



отрицать, что если эта опасная уязвимость международной политической системы 
останется неизменной, она подорвет саму концепцию коллективной безопасности, 
которая лежит в основе положений Устава, не говоря уже о конечных катастрофических 
последствиях для человечества в целом.

Несмотря на тот факт, что существует единодушие среди государств а отношении 
законности Устава и необходимости сохранения и дальнейшего укрепления 
международного сотрудничества, угроза международному миру и безопасности не только 
существует, но и усиливается. Хотя с момента создания Организации Объединенных 
Наций человечество до сих пор смогло избежать безумие третьей мировой войны, война 
как явление не была ликвидирована. Во многих частях мира происходит более сотни 
ограниченных войн из за неспособности Организации Объединенных Наций предотвратить 
такие конфликты.

Преследование узких национальных интересов зачастую в прямое нарушение 
принципов Устава стало обьпной практикой. Коренная причина таких продолжающихся 
нарушений, которые обычно носят вызывающий и грубый характер, заключается в том, 
что они остаются безнаказанными, причем те, кто не совершают, могут выэывахШ(Ин 
образом пренебрегать решениями международного сообщества. Во всех этих случаях 
статья 25 Устава остается мертвой буквой и решения Совета Безопасности, даже те, 
которые бьши приняты единодушно, остаются невыполненными. Печально и то, что сама 
основа, на которой зиждется Организация Объединенных Наций, подрывается, и в связи 
с этим Организация представляется неэффективной и неспособной к действиям.



Соблюдение государствами-членами решений основных органов Организации 
Объединенных Наций, особенно решений Совета Безопасности, представляет собой 
основную предпосылку поддержания меящународного мира и безопасности, о чем 
говорится в Уставе. До тех пор, пока решения соблюдаться не будут. Организация 
фактически окажется неспособной действовать при разрешении конфликтных ситуаций. 
Только когда выполнение резолюций и решений Генеральной Ассамблеи и Совета 
Безопасности со стороны государств-членов станет нормой, организация Объединенных 
Наций сможет в полной мере выполнять свою основополагакщую роль, о которой 
недвумысленно говорится в Уставе.

Устав четко предусматривает организационные рамки для принятия аффективных 
принудительных мер Советом Безопасности, для поддержания или восстановления 
международного мира. Однако меры, предусмотренные в Главе У Н  Устава, до сих пор 
не применялись, что ослабляет способность Организации Объединенных Наций к 
эффективному урегулированию ситуаций, представляющих угрозу для международного мира 
и безопасности. Мы считаем, что настало время пересмотреть данный вопрос и 
провести конструктивный диалог, нацеленный на то, чтобы вдохнуть жизнь во все 
соответствующие положения Устава и обеспечить строгое соблюдение резолюций 
Организации Объединенных Наций.

Мы также должны решительно и энергично обеспечивать Совет Безопасности 
необходимыми средствами для создания эффективной системы коллективной международной 
безопасности, о чем говорится в Уставе. Только тогда Организация Объединенных 
Наций сможет решительно преодолевать международную анархию и беззаконие, которые 
торжествуют сегодня, сможет создать предпосылки для всеобщего и полного 
разоружения, а также обеспечить себе престиж и авторитет, необходимые ей для 
успешного выполнения своей задачи.

Отсутствие эффективной системы коллективной международной безопасности, о 
которой говорится в Уставе, несомненно является основным камнем преткновения в 
области реального прогресса в деле разоружения. Отсутствие такой системы не только 
не позволяет великим державам подходить к проблемам разоружения с позиций доверия и 
без подозрений, но и подталкивает даже малые государства на путь гонки вооружений в 
местном масштабе. Таким образом, совершенно необходимо, чтобы мы совершенно 
безотлагательно объединили наши усилия для создания международной



системы безопасности, и любые предложения на этот счет должны серьезно 
рассматриваться в контексте практического диалога, нацеленного на достижение 
Необходимого результата.

На этот счет много говорилось с момента создания Организации Объединенных 
Наций, НО, к сожалению, по ряду причин этот вопрос так и не получил того внимания, 
которого он заслуживает. Сейчас всем должно быть абсолютно ясно, ЧТО создание 
такой системы является императивной необходимостью. Все члены Организации 
Объединенных Наций несут большую ответственность в этой области, но если мы хотим, 
чтобы эти усилия увенчались успехом, они должны получить подлинную реальную 
поддержку и позитивный вклад со стороны великих держав, и в частности сверхдержав.

И хотя всеобщее и полное разоружение не может быть достигнуто без системы 
международной безопасности, предусмотренной Уставом, это не означает, что не 
следует продолжать усилия, направленные на установление разрядки, прекращение гонки 
вооружений и сокращение вооружений. Напротив, для этого надо приложить все силы. 
Чем больше будет достигнуто в этой области, тем меньше будет угроза международному 
миру и безопасности, а также дальнейшему существованию человека на Земле.
Эскалация гонки вооружений, как ядерной, так и обычной, должна быть немедленно 
прекращена, и должен начаться обратный процесс, направленный на возможно более 
полное ограничение средств разрушения. Сейчас в арсеналах ядерных держав накоплено 
более 50 ООО единиц ядерного оружия, не говоря о других средствах массового 
уничтожения или обычных вооружениях. Даже малой доли имекнцегося ядерного оружия 
достаточно для того, чтобы вызвать полное уничтожение людей на нашей планете.

В настоящее время все страны, включая ядерные державы, судя по всему, 
испытывают неподдельные опасения по поводу опасностей, связанных с эскалацией гонки 
вооружений, и это обнадеживакщий признак. Эти опасения, которые в последние годы 
становятся все сильнее, сами по себе являются стимулом к тому, чтобы попытаться 
сделать все возможное для прекращения гонки вооружений и уменьшение угрозы ядерной 
катастрофы.

Все страны обязаны вносить свой вклад в это дело, но, конечно, не вызывает 
сомнения, что главная ответственность за осуществление действий и мер, направленных 
на предотвращение ядерной катастрофы, лежит на ядерных державах и, в особенности, 
с в ерхдержав ах.



Есть и некоторые признаки, которые можно охарактеризовать как положительные. 
Встреча на высшем уровне между президентом Рейганом и Генеральным секретарем 
Горбачевым, состоявшаяся в ноябре прошлого года, хотя и не привела к какому-либо 
конкретному соглашению, создала стимул и конструктивную атмосферу, которые могут 
открыть дорогу для возможных положительных результатов в ближайшем будущем.

Аналогичным образом мы надеемся, что успешное завершение несколько дней назад 
в Стокгольме Конференции по мерам укрепления доверия и безопасности и разоружению в 
Европе будет способствовать уменьшению подозрительности в отношении военных учений 
и передвижений войск в Европе.

Мы также приветствуем конструктивный диалог меящу Соединенными Штатами и 
Советским Союзом в контексте венских переговоров о взаимной сбалансированном 
сокращении вооруженных сил и мы надеемся, что будет выработано соглашение, 
касающееся сокращений обьиных вооружений и вооруженных сил в Европе. Кроме того, 
недавнее изменение позиций сверхдержав на переговорах о контроле над вооружениями в 
Женеве, в особенности в вопросе о ракетах средней дальности, это еще один 
обнадеживающий признак.

Мы поддерживаем все предложения и инициативы, направленные на прогресс в 
области контроля над воорз^жениями и, в этой связи, мы приветствуем продление 
Советским Союзом одностороннего моратория на ядерные испытания. Мы считаем это 
важным шагом в правильном направлении, в направлении полного запрещения ядерных 
испытаний. Мы также хотели бы вновь заявить о нашей признательности шести странам, 
а именно; Греции, Индии, Аргентине, Мексике, Швеции и Танзании, - выступившим с 
инициативой, отражающей озабоченность всего мира за судьбы разрядки и ядерного 
разоружения.

Я говорил о некоторых позитивных моментах. Ввиду важности отношений между 
двумя сверхдержавами, которые являются своего рода барометром международного 
климата, международное общественное мнение внимательно следит за перспективами 
новой встречи в верхах между президентом Рейганом и Генеральным секретарем 
Горбачевым. Мы надеемся, что ничто не будет стоять на пути этой встречи. Мы также 
надеемся, что когда эта встреча произойдет, она приведет к конкретным результатам 
не только в области контроля над вооружениями и разоружения, являющихся, 
несомненно, главными задачами, но и в области региональных конфликтов, 
представляющих собой угрозу международному миру и безопасности. Мы надеемся и 
верим, что новая встреча на высшем уровне положит начало новой эпохе надежда! и мира 
в истории человечества.



Экономическое положение в мире имеет определенное отношение к военным 
расходам. Сегодняшний уровень мировых военных расходов составляет более 
900 миллиардов долл. США ежегодно. Часть этих ресурсов как финансовых, так и 
людских, если она будет перераспределена на цели развития, могла бы привести к 
осуществлению экономического и социального прогресса миллионов людей. Мы надеемся, 
что Неядународная конференция по взаимосвязи между разоружением и развитием, 
провести которую намечено в Париже в 1987 году, закончится позитивными результатами.

Говоря в целом, необходимо подчеркнуть тот факт, что экономическое положение в 
мире по-прежнему остается критическим. Затянувшиеся экономические трудности, с 
которыми сталкиваются развивающиеся страны, серьезно сказались на темпах их 
развития. Эти проблемы, помноженные на устаревшие и структурно не эффективные 
системы экономических отношений, лишь усугубляют огромный дисбаланс, существующий 
мещду Севером и Югом.

6 нынешнем мире экономической взаимозависимости нет альтернативы глобальным 
переговорам, которые должны привести к установлению давно назревшего нового 
международного экономического порядка. Поэтому мы по-прежнему должны быть уверены 
в том, что глобальные переговоры должны начаться как можно скорее, поскольку мы 
верим в возможность, что на этих переговорах будут выработаны действенные решения 
проблем, стоящих перед миром.

В качестве необходимого шага мы придаем огромное значение конференции на 
уровне министров, которую намечено провести в Северной Корее в 1987 году с целью 
укрепления отношений в рамках диалога Юг-Юг. Решение о проведении этой конференции 
было принято в ходе недавней встречи на высшем уровне стран - членов Движения 
неприсоединения, состоявшейся в Хараре. Я уверен, что успех этой конференции 
повысит шансы установления более плодотворного диалога между Севером и Югом.

С другой стороны, специальная сессия Генеральной Ассамблеи, проходившая в июне 
этого года, по вопросу рассмотрения критического экономического положения в Африке 
и принятая на ней Программа действий Организации Объединенных Наций по обеспечению 
экономического подъема и развития в Африке в 1986-1990 годах являются значительными 
достижениями для правительств африканских стран и международного сообщества в 
целом. Это четко подтвердило тот факт, что, когда всеми государствами-членами 
проявляется необходимая политическая воля, работа Организации Объединенных Наций



может быть конструктивной и приносить позитивные результаты. Сейчас основной 
задачей является превращение Программы действий в конкретные дела. Это потребует 
постоянных и целенаправленных усилий всех заинтересованных сторон, и мы надеемся, 
что с учетом решимости правительств африканских стран и вызывающего оптимизм 
отклика международного сообщества, шансы на успех весьма значительны.

Сейчас я хотел бы коснуться наиболее серьезных международных проблем, 
существующих в различных частях земного шара. Большинство из нас обсуждало те же 
самые проблемы всего лишь три недели назад на Харарской конференции глав государств 
и правительств стран - членов Движения неприсоединения, которая совпала с двадцать 
пятой годовщиной образования в Белграде в 1961 году Движения неприсоединения.

В течение двадцати пяти лет своего существования Движение неприсоединившихся 
стран играло позитивную роль в международных делах и стремилось содействовать делу 
укрепления мира, улучшению международных отношений, созданию более справедливого 
мира. Кипр - государство-основатель - будет продолжать и дальше проводить политику 
неприсоединения и активного участия в усилиях и деятельности Движения 
неприсоединившихся стран. Для нас большая честь и мы горды тем, что Кипр избран 
местом проведения следующей конференции на уровне министров стран Движения 
неприсоединения. В этой связи я хотел бы вьфазить нашу признательность Движению за 
его солидарность с Кипром и за его неустанную поддержку справедливого дела нашей 
страны.

Я уверен, что недавняя Конференция в Хараре подчеркнула необходимость крепить 
Движение неприсоединения в том, что касается поддержки его принципов и задач. 
Принципы и задачи неприсоединения полностью соответствуют принципам и целям 
Организации Объединенных Наций. Я считаю, что без Движения неприсоединения и его 
совместных усилий Организация Объединенньк Наций сегодня была бы еще более слабой. 
Главнейшей задачей Движения неприсоединения является укрепление Организации 
Объединенных Наций, и я не сомневаюсь, что Движение будет выполнять эту задачу и 
дальше так же преданно и решительно. Организация Объединенных Наций должна стать 
сильнее и более эффективной, с тем чтобы она смогла успешно выполнять свои 
обязанности и свою миссию, о чем говорится в Уставе. Конференция в Хараре не 
только подвела итог деятельности Движения неприсоединения, в ходе этой конференции 
также стало возможным заявить о нашей обеспокоенности и выразить нашу точку зрения



по проблемам, которые стоят перед миром сегодня. Южная Африка и Намибия, 
естественно, были центральными вопросами наших прений в Хараре.

Положение на юге Африки по-прежнему характеризуется беспорядками. Гнусная 
политика апартеида продолжает оставаться мрачной реальностью Южной Африки. Эта 
политика является преступлением не только против черного большинства в Южной 
Африке, но также и против всего человечества в целом. Эта политика представляет 
собой реальную угрозу для Организации Объединенных Наций. Ее осуждение, 
естественно, прозвучало во всех уголках земного шара, но оно не было услышано. 
Сейчас всеми признается, что апартеид отрицает все человеческие ценности и 
принципы, воплощенные в Уставе и во Всеобщей декларации прав человека. Несмотря на 
всеобщее осуждение, пока еще только предстоит принять конкретные действия в форме 
эффективных мер, которые четко предусматриваются в Уставе. Таким образом, 
угнетение и тирания осуществляются в Южной Африке в отношении черного большинства 
расистским режимом, который по-прежнему нагло пренебрегает мнением международного 
сообщества.

Всемирная конференция по санкциям против расистской Южной Африки, состоявшаяся 
в июне этого года в Париже, вне всякого сомнения показала растущую потребность в 
установлении всеобъемлющих санкций, с тем чтобы покончить с отвратительной системой 
апартеида. Кипр полностью поддерживает Декларацию этой конференции, а также все 
резолюции Совета Безопасности, Генеральной Ассамблеи и Движения неприсоединения, 
принятые по этому вопросу. В то же время мы вьфажаем нашу солидарность и заявляем 
о неизменной поддержке справедливой борьбы, ведущейся угнетенным народом Южной 
Африки, и призываем к немедленному освобождению Нельсона Манделы и всех других 
политических заключенных.

Обеспокоенность международного сообщества относительно Намибии выразилась в 
созыве на прошлой неделе специальной сессии Генеральной Ассамблеи по этому 
вопросу. Кипр как член Совета Организации Объединенных Наций по Намибии вместе с 
международным сообществом вновь заявляет о своей неизменной поддержке и 
солидарности с народом Намибии и его подлинным и законным представителем - Народной 
организацией Юго-ЗападноЙ Африки (СВАПО) в их справедливой и законной борьбе за 
национальную независимость, самоопределение и суверенитет в рамках единой Намибии. 
Мы призываем к незамедлительному и безусловному осуществлению резолюции 435 (1978)



Совета Безопасности. Последние события, происшедшие в Намибии, указывают на 
необходимость предпринять решительные действия, с тем чтобы намибийский народ смог 
добиться своих благородных целей - обретения свободы и уважения человеческого 
достоинства.

Другим вызывающим обеспокоенность аспектом положения на юге африканского 
континента является политика Южной Африки и ее вооруженные нападения и совершение 
ею актов дестабилизации в отношении соседних государств. Вооруженные нападения на 
Анголу, Ботсвану, Лесото, Замбию и Зимбабве, происшедшие в последние месяцы, бьити 
безоговорочно осуждены международным сообществом. Мы пользуемся этой возможностью 
для того, чтобы вновь заявить о нашем осуждении этих незаконных действий и о нашей 
полной солидарности с прифронтовыми государствами.



Критическое положение на Ближнем Востоке также вызывает большую 
озабоченность. Мы подтверждаем нашу позицию о том, что палестинский вопрос 
представляет собой суть ближневосточной проблемы. Мы заявляем, что не может быть 
всеобъемлющего, жизнеспособного и справедливого урегулирования, если не будут 
приниматься во внимание законные устремления и неотъемлемые права палестинского 
народа, включая его право на создание собственного независимого суверенного 
государства. Мы решительно поддерживаем мнение о том, что настоятельно необходим и 
давно назрел полный и безусловный уход Израиля со всех оккупированных территорий.
Мы поддерживаем принципиальную позицию о том, что захват территории с помощью силы 
при любых обстоятельствах является недопустимым и никогда не может быть узаконен.
Мы полностью поддерживаем необходимость осуществления резолюций Организации 
Объединенных Наций по Ближнему Востоку, а также выступаем за созыв международной 
конференции при полном участии всех заинтересованных сторон, включая Организацию 
освобождения Палестины (ООП), которая является единственным законным представителем 
палестинского народа.

Сложность положения в нашей соседней стране, Ливане, по-прежнему представляет 
собой серьезную угрозу миру и безопасности в регионе. Кипр постоянно оказывает 
гуманитарную помощь дружественному народу Ливана и будет продолжать делать это, 
если и когда такая помощь потребуется. Мы искренне надеемся, что народ Ливана 
незамедлительно добьется национального примирения и мира и что уменьшатся страдания 
всех людей. Мы еще раз подтверждаем, что мы по-прежнему будем выступать за 
суверенитет, независимость, территориальную целостность и единство Ливана и 
призываем к немедленному выводу всех израильских войск с его территории.

Ирано-иракский конфликт продолжает вызывать огромные жертвы, причиняет 
страдания людям и вызывает массовые разрушения. Мы выражаем нашу обеспокоенность 
по поводу таких человеческих жертв. Мы выражаем также надежду, что этой войне, 
возможно, вскоре будет положен конец.

Несмотря на многочисленные усилия, включая усилия Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций и Председателя Организации африканского единства 
(ОАЕ), проблема Западной Сахары по-прежнему еще не решена. Мы горячо надеемся, что 
на основе выполнения соответствующих резолюций Организации Объединенньсх Наций будет 
найдено справедливое и прочное решение этой проблемы.



Положение в Центральной Америке по-прежнему представляет собой серьезную 
угрозу миру в этом регионе, а также является одним из основных очагов 
напряженности. Вызывает сожаление тот факт, что, несмотря на усилия Контадорской 
группы добиться политического решения проблем этого региона с помощью переговоров, 
положение продолжает ухудшаться. Настоятельно необходимо проведение диалога. В 
равной степени настоятельно необходимым является уважение суверенитета и 
территориальной целостности всех государств этого региона и поддержка принципа 
невмешательства в их внутренние дела. Мы выражаем надежду, что мирные инициативы 
Контадорской группы, а также усилия Лимской группы поддержки в конечном итоге 
внесут положительный вклад в достижение мирного решения проблем Центральной Америки.

И наконец, я перехожу к серьезному положению, которое сложилось на Кипре, 
положению, которое хорошо известно Генеральной Ассамблее и Совету Безопасности. 
Причина продолжения существования проблемы Кипра состоит в том, что не вьшолняются 
резолюции Генеральной Ассамблеи и Совета Безопасности. Это пример слабости нашей 
Организации, о которой я говорил в начале своего выступления. Если хотят, чтобы 
кипрская проблема была правильно и разумно решена, абсолютно необходимо выполнение 
резолюций Организации Объединенных Наций. Других альтернатив нет. Прилагались 
различные попытки разрешить кипрскую проблему без учета положений Устава и 
резолюций Организации Объединенных Наций. Эти попытки неизбежно приводили к 
увековечению существования кризиса и по сути дела ухудшали положение. Прогресс в 
направлении достижения справедливого и прочного решения будет достигнут только 
тогда, когда будут сконцентированы усилия на выполнение положений соответствующих 
резолюций Организации Объединенных Наций.

Пути решения кипрской проблемы, о которых говорится в резолюциях Организации 
Объединенных Наций, представляют собой единственный реалистический подход. Мы сами 
находимся в процессе рассмотрения того, что нужно сделать с нашей стороны для 
осуществления резолюций Организации Объединенных Наций.

Двенадцать лет прошло с момента бесчеловечного вторжения Турции на Кипр. 
Несмотря на осуждение этой агрессии, турецкие войска все еще оккупируют 
37 процентов нашей территории, одна треть нашего населения все еще является 
беженцами, которым силой препятствуют вернуться в их собственные дома и на землю их 
предков; все еще неисчислимо количество лиц, пропавших без вести, а оккупирующая



власть продолжает осуществлять свою рассчитанную политику консолидации оккупации и 
разделения страны. Турция все еще сохраняет на Кипре свою оккупационную армию 
численностью около 30 ООО человек. На оккупированной части нашей территории она 
расселила 60 ООО колонистов из своих Анатолийских провинций. По сути дела община 
киприотов-турок сейчас уже растворилась среди громкоголосых колониалистских 
элементов, и одно из самых опасных событий последнего времени - опасных как для 
Кипра, так и для самих киприотов турок, - состоит в том, что политическая партия, 
которую создали поселенцы, сейчас играет ведуицгю роль в так называемом 
правительстве на оккупированной части Кипра.

Систематическое и обширное внедрение колониалистских поселенцев из Турции для 
осуществления их рассчитанной попытки изменить давний демократический характер 
Кипра наряду с присутствием турецких оккупационных войск, а также решение, 
предусматриваемое Турцией, представляют собой явную попытку Турции поставить нашу 
страну под постоянный политический и военный контроль. В течение этого периода 
Турция предприняла ряд шагов по разделению, кульминацией которых явилась 
предпринятая в 1983 году грубая попытка создания отдельного государства, которая 
была осуждена в резолюциях 541 (1983) и 550 (1984) Совета Безопасности Организации 
Объединенных Наций.

Турция не выполнила ни резолюций 541 (1983) и 550 (1984) Совета Безопасности, 
которые призывали к отмене всех действий, направленных на отделение, ни другие 
резолюции Совета Безопасности и Генеральной Ассамблеи, призывавшие к выводу 
оккупационных войск, уважению суверенитета, территориальной целостности, единства и 
неприсоединения Кипра, призывавшие вернуть беженцев в свои дома, осуждавшие приток 
колониалистских поселенцев в оккупированные районы из Турции и призывавшие к 
прекращению внешнего вмешательства во внутренние дела Кипра.

Турция смогла безнаказанно игнорировать все принципы и нормы справедливости и 
морали. Турция считает, что она может полностью игнорировать Генеральную Ассамблею 
и Совет Безопасности. Ясно, что, поскольку не было никакого реального давления, 
Турция до сих пор не считает необходимым отказаться от своих экспансионистских 
планов и планов раздела в отношении небольшой, беззащитной и неприсоединившейся 
Республики Кипр.

Иногда некоторые делают попытку представить кипрскую проблему как конфликт 
между киприотами-греками и киприотами-турками. Это далеко от правды. Проблема 
Кипра - это по существу проблема вторжения и оккупации, имеющая целью навязать



решение, которое будет служить осуществлению экспансионистских планов и других 
интересов Турции в этом регионе. Возможно и имеются внутренние разногласия между 
киприотами-греками и киприотами-турками, которые должны быть урегулированы. Но я 
убежден, что эти трудности были бы разрешены много лет назад, если бы не было 
иностранной интервенции и оккупационных войск.

Несмотря на присутствие турецких оккупационных войск и поселенцев, которые 
насмехаются над "свободными переговорами", о которых говорится в знаменательной 
резолюции 32/15 Генеральной Ассамблеи, мы не отказываемся вести переговоры. В 
течение последних 12 лет мы вели такие переговоры в условиях принуждения и всякого 
рода давления. Искренне стремясь добиться мирного урегулирования, мы пошли на ряд 
уступок, уступок такого характера, на которые, как мне кажется, не пошло бы никакое 
другое правительство в подобных обстоятельствах. И действительно, если бы уступки, 
на которые мы пошли в плане конституционных и территориальных аспектов кипрской 
проблемы, касались бы других стран, имеющих этнические меньшинства с 
сепаратистскими стремлениями, то большое число таких государств оказалось бы в 
условиях постоянной нестабильности и даже полной дезинтеграции. И все же все 
уступки, на которые мы пошли, за исключением таких международно признанных и 
согласованных демократических принципов, как "правило большинства" и "один 
голос - один человек", не считаются достаточными. Турция сейчас хочет, чтобы мы 
пошли на дальнейшие уступки, такие, которые означали бы узаконивание результатов 
вторжения и создавали бы условия для новых тупиков и конфликтов, последствия 
которых будут ощущаться далеко за пределами Кипра.



Я должен быть откровенным. К сожалению, мнение, преобладающее в некоторых 
кругах, и, которое мы решительно осуждаем, заключается в том, что давление должно 
быть оказано на жертву, являющуюся слабой стороной, а не на более сильную сторону, 
а именно; Турцию, независимо от того факта, что она является агрессором и 
нарушителем. Некоторые считают такой подход более практичным. Они считают более 
простным урегулирование на основе постоянных уступок слабой стороны, невзирая на 
детали вопроса или затронутые моральные принципы. Но даже если мы предположим, что 
такой подход восторжествует, окончательный результат не приведет к справедливому и 
прочному урегулированию, а, напротив, послужит началом нового кризиса с далеко 
идущими последствиями. Позвольте мне на данном этапе со всей ясностью заявить, 
что, несмотря на многие трудности, с которыми мы сталкиваемся, несмотря на наши 
слабости и различного рода давление, мы не можем ни при каких обстоятельствах 
согласиться с решением, которое поставит Кипр прямо или косвенно под военный и 
политический контроль Турции, или с таким решением, которое ввиду несправедливости 
и неразумности, привело бы к новой кипрской проблеме, новым конфликтам, новым 
трагедиям. Урегулирование должно быть справедливым, жизнеспособным и практическим 
в полном соответствии с резолюциями Организации Объединенных Наций.

Мы оказывали нашу полную поддержку Генеральному секретарю Организации 
Объединенных Наций в осуществлении его миссии добрых услуг, которая четко 
представлена в резолюциях Организации Объединенньпс Наций. Мы поступали так на 
основе подлинного стремления добиться мирного и справедливого урегулирования в 
строгом соответствии с Уставом и резолюциями Организации Объединенных Наций. Мы
будем в том же духе продолжать диалог с Генеральным секретарем.

Внутренний аспект кипрской проблемы, несомненно, является очень важным. Мы
ведем переговоры по внутренним аспектам, а именно: организационным и
территориальным для создания федеральной системы почти 12 лет. Мы знаем, каковы 
позиции обеих сторон по данным вопросам, но мы не знаем, какова позиция Турции по 
основному вопросу в отношении вывода оккупационных войск и поселенцев, вопросу о 
международных гарантиях и вопросу соблюдения основных свобод и уважения прав 
человека доя всех киприотов.

В письме, которое я направил Генеральному секретарю 10 июня 1986 года, я 
разъяснил ему нашу позицию в отношении его последней инициативы и предложил пути



продвиже1ГИя вперед. Прогресс не может быть достигнут с помощью требования все 
больших уступок от одной стороны до такой степени, что урегулирование станет 
полностью несправедливым и невозможным. Фактически все уступки, на которые мы 
пошли в прошлом и на которые, я повторяю, не пошло бы ни одно правительство, 
находящееся в нашем положении, бьши вынужденными, учитывая такую позицию, что 
существо резолюций Организации Объединенных Наций относительно вывода оккупационных 
войск и пoceл^'llцeв, вопрос об эффективных международных гарантиях без каких- либо 
посягательств на одностороннее вторжение, осуществление основных свобод и прав 
человека для всех киприотов, бьши приоритетными вопросами для обсуждения и 
скорейшего решения. Если соглашение по этим трем основным вопросам невозможно, нет 
смысла обсуждать организационный аспект проблемы. С другой стороны, если 
соглашение по трем основным вопросам окажется возможным, это будет способствовать 
всеобщему соглашению, как эго предусмотрено резолюциями Организации Объединенных 
Наций. Поэтому выход из положения заключается в безотлагательном и первоочередном 
решении важных вопросов кипрской проблемы.

Кипрская проблема - это проблема ОргаЕгизации Объединенных Наций, и ее следует 
решать в рамках Организации Объединенных Нне^ий в соответствии с Уставом и ее 
резолюг1Иями. Такова бьша наша позиция всегда, и она будет оставаться неизменной; 
однако вполне естественно и, как я надеюсь, понятно ожидать усилий и инициатив, 
которые помешают Турции реализовать ее зловещие планы за счет Кипра или принять 
любое соЕ’лашение, которое из-за своей неэффективности может привести к н о в ь е м  

конфликтам и кризисам.
Чтобы добиться прогресса, международное сообщество должно найти способ 

заставить ТурЦЕгю осознать необходимость отказаться от своих экспансионистских 
ЕЕланов раздела за счет Кипра. Целенаправленные и эффективгЕые усилия, направленньЕе 
на преодоление упрямства Анкары, являются необходимыми и е ю л н о с т ь ю  соответствуют 
обязанностям всех членов Организации Объединенных Наций обесЕЕечить выполнение своих 
резолюций. Мы ЕЕриветствуем зЕюбые предложения с любой стороны, которые будут 
содействовать поиску справедливого урегулирования кипрской проблемы. В этой связи 
я хотел бы вновь заявить о том, что мы приветствуем предложения Советского Союза, 
сделанньЕе им в январе этого года, о принципах кипрского урегулирования и путях его 
достижения. Эти предлож<гния полностью соответствуют принЕ.(Ипам Устава и резозЕюциям 
Организации ОбъединеиньЕХ НаЕщй. Для рассмотрения о с н о в е е ь е х  вопросов кипрской



проблемы эти предложения призывают к созыву представительной международной 
конференции под эгидой Организации Объединенных Наций. Мы настоятельно призьшаем 
все заинтересованные стороны серьезным и скорейшим образом рассмотреть это 
пре/цтожение, которое мы полностью поддерживаем.

Я не впервые выступаю на Генеральной Ассамблее и не в первый раз говорю о 
проблеме Кипра. Я неоднократно призывал Генеральную Ассамблею и Совет Безопасности 
предпринять конкретные шаги в направлении осуществления резолюций Организации 
Объединенных Наций. Я неоднократно призывал всех членов Организации Объединенных 
Наций поставить вопрос о Кипре в число приоритетных вопросов. Как долго еще будет 
продолжаться оккупация значительной части нашей территории? Как долго еще беженцы 
будут насильственно изгоняться из своих домов, и судьба пропавших без вести будет 
оставаться неизвестной? Как долго народ Кипра будет находиться в страхе за свое 
будущее и свое выживание? Как долго права человека будут игнорироваться? Кипр 
может показаться сложной проблемой, но, по существу, это простая проблема. Если 
заставить Турцию понять причину и выполнить резолюции Организации Объединенных 
Наций, кипрская проблема была бы решена. Кипр является маленьким островом, но он 
имеет все возможности превратиться в счастливое место для всех его жителей, 
независимо от этнического происхождения. Этого можно добиться без присутствия 
оккупационных войск и без разделительной полосы. Этого можно добиться без 
иностранного вмешательства и вторжения. Мы хотим мира, безопасности и стабильности 
на Кипре. Мы хотим свободы. Мы хотим обеспечить права человека для всех наших 
граждан. Кипр это подлинное испытание для Организации Объединенных Наций.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): От имени Генеральной Ассамблеи я
хотел бы поблагодарить президента Республики Кипр за сделанное им важное заявление.

Г-на Снироса Киприану, президента Республики Кипр, сопровождают из зала 
Генеральной Ассамблеи.



ПУНКТ 9 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение)
ОБЩИЕ ПРЕНИЯ

Г-н ДОСТ (Афганистан) (говорит по-английски): Я хотел бы начать свое
выступление, сэр, выразив удовлетворение делегации Демократической Республики 
Афганистан по случаю Вашего избрания на столь высокий пост Председателя Генеральной 
Ассамблеи на ее сорок первой сессии.

Мне бы также хотелось воздать заслуженное должное г-ну Хавьеру Пересу де 
Куэльяру за его активнзпо и бескорыстную работу во главе Секретариата.

Условия, в которых находится наш мир сегодня, еще в большей степени чреваты 
угрозой его существованию, чем это когда-либо было на протяжении всей истории 
человечества. Чудовищные арсеналы средств войны и разрушения накопились в 
агрессивных центрах власти, вызывая невообразимый страх у миллионов людей всего 
мира перед тем, что может произойти. Это - их законные опасения полного 
уничтожения человеческой расы, учитывая колоссальный потенциал, накопленный в 
рамках исключительно передовых и современных средств ведения войны, особенно 
ядерной, вопрос о войне и мире превратился в вопрос, вызывающий самую большую 
тревогу у всего человечества.

Нет сомнения в том, что простое существование таких непропорционально крупных 
арсеналов на земле оправдывает глубокую тревогу в наших сердцах. Однако именно 
воинственное иьшшение, которое лежит в основе агрессивных империалистических кругов 
применительно к обладанию и перспективному использованию подобного оружия, вызывает 
основную тревогу у миролюбивого человечества. Серьезные опасения в связи с такими 
заявлениями, в которых используются такие вьфажения как "переговоры с позиции 
силы", "обеспечение безопасности на основе применения силы" и "ограниченная или 
затяжная ядерная война", усилились в последнее время из-за накопления 
беспрецедентного материала в поддержку этих милитаристских и воинствующих доктрин.

Выполняя всеобъемлющий план качественного и количественного совершенствования 
своего военного могущества на земле, империализм Соединенных Штатов разработал и 
начал осуществлять на практике планы переноса некоторых наиболее зловещих недавно 
приобретенных видов военной техники и оружия в космическое пространство под плохо 
скрытым предлогом "оборонной инициативы", которая по праву была названа "звездные 
войны". Чтобы преодолеть юридические барьеры, мешающие осуществлению этих планов, 
нынешняя администрация Соединенных Штатов предпринимает меры, чтобы в одностороннем



и произвольном порядке свести на нет с таким трудом достигнутые соглашения по 
сокращению антибаллистических ракет и стратегического оружия. Она совершенно 
безответственно практически парализовала все двусторонние и многосторонние 
переговоры, вьщвинув целый ряд неприемлемых и неразумных условий.

В то время, как все это происходит в империалистическом лагере, силы мира 
набирают свою мощь и призывают серьезно и в срочном порядке рассмотреть меры, 
которые жизненно необходимы для приостановления самой большой угрозы, нависшей над 
всей цивилизацией. Движение неприсоединившихся стран и социалистическое сообщество 
неоднократно выдвигали ряд инициатив, направленных на укрепление и придание 
универсального характера процессу разрядки напряженности, приостановление 
необузданной гонки вооружений и достижение разоружения.

Односторонний мораторий на ядерные испытания, объявленный Советским Союзом 
более года тому назад, который несколько раз продлевался с того момента, учитывая 
потребности международного сообщества, является живым примером подлинного 
стремления этой страны к миру и разоружению. Мы считаем исключительно важным и 
очень своевременным предложение Советского Союза заключить договор, запрещающий все 
ядерные испытания всеми государствами в любой среде и навечно. Эта инициатива, 
полностью совпадающая с позицией неприсоединившихся стран, представляет собой 
гигантский шаг вперед по пути достижения полного и всеобщего разоружения, которое 
предусматривается во всеобъемлющем предложении Советского Союза, направленном на 
то, чтобы избавить мир от ядерного оружия к концу этого века. Это предложение, 
являющееся беспрецедентным по своим масштабам и предвидению, имеет полную поддержку 
со стороны Демократической Республики Афганистан, других неприсоединившихся стран и 
всех миролюбивых сил мира.

Мы также придаем большое значение недавней инициативе социалистических стран, 
включая Советский Союз, относительно создания международной системы коллективной 
безопасности, охватывающей все страны, затрагивая также концепцию коллективной 
безопасности в Азии, что официально было представлено на рассмотрение Ассамблеи и о 
чем говорил министр иностранньк дел Советского Союза Эдуард Шеварднадзе в своем 
выступлении перед Ассамблеей позавчера.



Безумная гонка вооружений, которую проводит администрация Соединенных Штатов, 
сопровождается опасным ростом государственного терроризма, который осуществляется
под лозунгом неоглобализма. Благодаря этой чудовищной политике Соединенные Штаты
нагло присваевают себе право на военное присутствие в любом уголке мира и на
вмешательство во внутренние дела других стран и регионов. Следовательно, участие
шпионских организаций Соединенньк Штатов и их воорзокенных сил ясно прослеживается
практически во всех конфликтных ситуациях, что приводит к увеличению их масштабов и
чрезвычайно затрудняет их урегулирование.

Именно такая политика Соединенных Штатов привела к сохранению оккупации 
палестинских и других арабских территорий со стороны сионистского Израиля. Именно 
такая политика привела к эскалации кровопролития в Южной Африке, совершаемого 
режимом апартеида против южноафриканцев, к сохранению незаконной оккупации Намибии 
со стороны расистского режима Претории и к росту актов агрессии и преследований, 
которые осуществляются против прифронтовых государств.



Именно вмешательство Соединенных Штатов ввергло Центральную Америку в 
состояние нестабильности и напряженности, угрожающей безопасности, территориальной 
целостности, суверенитету и независимости революционной Никарагуа. Именно 
вмешательство Соединенных Штатов усилило несогласие и враждебность в Юго-Восточной 
Азии, поставив под постоянную угрозу народный режим в Кампучии и оказывая давление 
на Социалистическую Республику Вьетнам и Лаосскую Народно-Демократическую 
Республику.

Именно Соединенные Штаты начали пиратскую вооруженную агрессию против Ливии. 
Именно Соединенные Штаты незаконно оккупировали остров Диего-Гарсиа и превратили 
его в плацдарм для агрессии и дестабилизации, тем самым мешая воплощению в жизнь 
концепции о превращении Индийского океана в зону мира. Именно Соединенные Штаты 
привели к власти и поддерживают диктаторские и фашистские режимы, такие как режим в 
Чили, Южной Корее, Сальвадоре и в других местах. И, наконец, последнее, но не 
менее важное, именно Соединенные Штаты организовали, подготовили, финансировали и 
вооружили группы террористов и наемников для ведения необъявленной войны против 
народов Афганистана, Анголы, Никарагуа и других стран*.

Все это сопровождается алчной экономической политикой и практикой Соединенных 
Штатов, которые, находясь во главе мировой капиталистической системы, через свои 
финансовые монополии лишают многие народа их людских и природных ресурсов. 
Нетерпимое бремя долгов, которое лежит на экономике многих развивающихся стран, 
искусственно завышенные процентные ставки, низкие цены на экспорт сырьевых товаров 
развивающихся стран, неблагоприятный баланс торговли и другие тревожные черты, 
существующие в международной экономической ситуации, являются прямым результатом 
нынешнего несправедливого экономического порядка, навязанного капиталистическими 
странами.

Предсказуемые результаты такой политики и практики проявляются в резком 
увеличении разрыва между уровнем жизни и темпами развития в развитых странах, с 
одной стороны, и развивающихся, с другой. Империалистическая политика

* Г-н Херренберг (Суринам), Заместитель Председателя, занимает место 
Председателя.



использования экономической помощи как средства оказания политического давления на 
развивающиеся страны более не ограничивается только двусторонними отношениями; она 
также активно используется для того, чтобы подорвать способность многосторонних 
институтов с целью сокращения или полного прекращения потока международной помощи 
на цели развития развивающихся стран, особенно тех, кто отказывается подчиниться 
империалистическому диктату.

Неприсоединившиеся страны в ходе своей восьмой конференции на высшем уровне, 
состоявшейся в начале этого месяца в Хараре, провели трезвый анализ нынешней 
международной ситуации и призвали немедленно прекратить гонку вооружений и 
направить освободившиеся ресурсы на облегчение страданий сотен миллионов людей во 
всем мире, которые осуждены на голод, нищету, болезни и неграмотность. Они 
повторили свой настоятельный призыв к скорейшему установлению нового международного 
экономического порядка, основанного на справедливости, равенстве и сотрудничестве.

Демократическая Республика Афганистан считает, что ситуация на Ближнем Востоке 
возникла в результате использования силы, попрания права наций на самоопределение и 
насильственный захват территорий. Невозможно добиться всеобъемлющего и прочного 
мира, если Израиль не выведет свои войска с оккупированных палестинских и других 
арабских территорий, включая Иерусалим, Голанские высоты. Южный Ливан, и если 
палестинский народ под руководством Организации освобождения Палестины (ООП) не 
будет осуществлять свое право на самоопределение, включая право на создание своего 
собственного государства в Палестине. Мы приветствуем своевременное предложение 
Советского Союза о создании подготовительного комитета для того, чтобы 
содействовать началу процесса, ведущего к созыву международной мирной конференции 
по Ближнему Востоку.

На юге Африки режим апартеида сталкивается с колоссальными потрясениями 
широких масс населения в стране и с растущим давлением международной общественности 
за рубежом. Использование режимом Претории грубой силы привело к обратным 
результатам в отличие от того, что ожидал расистский режим.

Декларация Движения неприсоединения по Южной Африке в Хараре предлагает 
конкретные акции, которые должно принять международное сообщество, с тем чтобы 
положить конец отвратительной системе апартеида. Следует надеяться, что 
Генеральная Ассамблея примет резолюции, призывающие к аналогичным мерам, которые



должен будет принять Совет Безопасности в соответствии с главой VII Устава 
Организации Объединенных Наций. Мы вьфажаем нашу твердую солидарность с народом 
Южной Африки и его авангардом - А)фриканским национальным конгрессом Южной Африки.

Мы также твердо поддерживаем народ Намибии под руководством его единственного, 
законного представителя Народной организации Юго-Западной Африки (СВАПО) в его 
борьбе за достижение полной независимости своей страны. Следует принять 
безотлагательные меры для того, чтобы выполнить положения резолюции, принятой 
Генеральной Ассамблеей на ее четырнадцатой специальной сессии, которая состоялась 
на прошлой неделе.

Серьезно уменьшились перспективы для установления мира в Центральной Америке в 
результате агрессивной политики Соединенных Штатов, которые разжигают разногласия и 
конфликты. Мы приветствуем конструктивный подход правительства Никарагуа в 
отношении процесса переговоров и выражаем нашу поддержку мирному плану, 
представленному Контадорской группой и Группой поддержки Контадорского процесса, 
который, по нашему мнению, представляет серьезную основу для ликвидации очага 
напряженности в этой важной части Латинской Америки.

Что касается Юго-Восточной Азии, мы хотим оказать нашу полную поддержку 
неоднократным мирным демаршам трех индокитайских стран, и мы призываем страны 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСКАН) дать положительный ответ на эти 
мирные предложения.

Мы присоединяемся к неоднократным требованиям международного сообщества 
положить конец бессмысленной братоубийственной войне между Ираном и Ираком и решить 
этот спор мирными средствами, которыми располагает международная правовая система.

По вопросу о Кипре наша позиция остается неизменной. Мы выступаем за 
независимость, суверенитет, территориальнзто целостность, единство и статус 
неприсоединения Кипра и поддерживаем усилия правительства этой страны по нахождению 
мирного решения в интересах всех киприотов.

Мы также поддерживаем предложения правительства Народно-Демократической 
Республики Кореи по мирному воссоединению Кореи на основе свободной воли корейского 
народа и без какого-либо иностранного вмешательства.

Мы вновь заявляем о нашей верности делу всех национально-освободительных 
движений и нашей поддержке восстановления территорий, находящихся под колониальной 
или Ч}гжеземной оккупацией, суверенитета соответствующих государств.



Масштабы необъявленной войны империализма, гегемонизма и реакции против 
Демократической Республики Афганистан значительно расширились и охватили военную, 
экономическую, психологическую, политическую, дипломатическую и другие сферы. На 
основе признаний, сделанных высокопоставленными сотрудниками ЦРУ, мы видим, что 
более чем две трети бюджета Центрального разведывательного управления для так 
называемых тайных операций направляются на финансирование этой войны. К этому 
добавляются огромное количество оружия и денег, которые предоставляются бандитам 
другими империалистическими, гегемонистскими и реакционными кругами.

Человеческие жертвы и разрушения, причиняемые нашему народу в результате этой 
грязной войны, хотя и огромны, не поколебили нашей твердой решимости неуклонно 
следовать пути, который мы выбрали по завершении нашей национальной демократической 
революции в 1978 году.



Наши стремления добиться национального примирения и гармонии, провозглашенные 
и разработанные товарищем Наджибом, генеральным секретарем Центрального Комитета
Народно демократической партии Афганистана, приносят ожидаемые положительные 
результаты. Дальнейшее расширение Национального отечественного фронта, включающего 
все социальные и массовые организации страны; объединение ряда демократических
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групп и организаций в рамках Народно демократической партии Афганистана; 
расширение Революционного Совета и правительства путем вовлечения в них уважаемых 
беспартийных лиц; завершение выборов в местные органы государственной власти и 
администрации; и подготовка к составлению новой конституции являются достойными' i > ’ "
примерами наших усилий в этом направлении.

В экономической области капиталовложения ранних лет революции дают свои 
плоды. На этой материальной основе в области земле и водопользования, в 
национальной кампании борьбы с неграмотностью был составлен и уже осуществляется, 
начиная с этого года, первый пятилетний план социально экономического развития.I I   ̂ •‘i > Í
Поскольку этот план был составлен с учетом реальностей, он явится надежной базой 
для систематического и долгосрочного подъема экономики страны.

В военной области, благодаря растущему единству нашего народа и бдительности 
наших вооруженньос сил, последние остатки наемников, ведущих сопротивление, 
ликвидируются и многие бывшие бандиты сдаются государственным властям и народной 
милиции.

Все эти факторы указывают на продвижение по пути мира, благосортояния иi , S 5 Í 5
безопасного будущего нашего народа. Урегулирование положения в Афганистане и за, t I ' ' "
его пределами и создание стабильного и гармоничного положения, естественно, 
благоприятно скажутся на результатах наших национальных усилий.
i ̂

С момента прошлой сессии Генеральной Ассамблеи переговоры мезвду
i l  I V  Í i 1 ^

Демократической Республикой Афганистан и Пакистаном, при посредничествеi Í Í ^X
представителя Генерального секретаря, были сосредоточены на выработке 
соответствующих соглашений, которые включали бы всеобъемлющее урегулирование 
положения в Юго Западной Азии. Вьфажая нашу признательность Генеральному секретарю 
и его представителю, г ну Диего Кордовесу, за добрые услуги в ходе этихi 3 ’
переговоров, мы хотели бы подчеркнуть желание Демократической Республики Афганистан 
добиться скорейшего и успешного заключения процесса, ведущего к нормальным.



сбалансированным отношениям между странами региона на основе принципов 
невмешательства во внутренние дела государств, уважения права всех государств на 
выбор своих социально экономических и политических систем, на основе дружественных 
и добрососедских отношений между государствами.

Демократическая Республика Афганистан в соответствии со своей миролюбивой 
внешней политикой занимает принципиальную, конструктивную и серьезную позицию в 
ходе этих переговоров и не жалеет усилий для создания атмосферы доверия, которая 
необходима для таких переговоров.

Стремясь оказать дальнейшее содействие укреплению взаимного доверия и 
демонстрируя искренность наших усилий по отысканию мирного урегулирования, 
правительство Демократической Республики Афганистан и правительство Советского 
Союза в августе 1986 года приняли решение о возвращении на свои постоянные базы 
шести полков ограниченного военного контингента Советского Союза, находящегося 
сейчас в Афганистане. Мы искренне надеемся, что эта односторонняя мера, наряду с 
другими принципиальными уступками и неоднократно продемонстрированной гибкостью со 
стороны Народной Республики Афганистан, получит своевременный отклик у нашего 
партнера по переговорам. Чувство реализма и государственного подхода требует 
решительных действий и политической воли для того, чтобы сделать несколько 
последних шагов на пути заключения соглашений и приступить к их безусловному 
осуществлению.

Народная Республика Афганистан надеется на достижение успеха в результате 
такого подхода, и мы полностью уверены в том, что никто не окажется в проигрыше, 
следуя по этому пути.

Г-н ГЕНШЕР (Федеративная Республика Германии) (говорит по-немецки) (делегацией 
представлен текст на английском языке): Этой осенью 1986 года сообщество наций
вновь сталкивается с проблемами и важными решениями, которые влияют на судьбу наших 
народов.

Нам грозят вовлечение в вооруженные действия, а также голод и нищета. Нависла 
угроза над международным экономическим и финансовым сотрудничеством. Неисчислимы 
примеры унижения человеческого достоинства в различных формах. Во многих частях 
мира ведутся войны. В Южноафриканской Республике существует угроза гражданской 
войны. Стихийные бедствия сопровождаются бедствиями, вызванными человеком, которые 
имеют последс^твия, выходящие за рамки национальных границ.



Но мы также видим и признаки надежды. Сотрудничество, перешагнувшее 
идеологические границы в Европе, превращается в мощную силу сохранения мира. 
Переговоры между Западом и Востоком по мерам укрепления доверия и разоружению 
проводятся в беспрецедентном масштабе. Отмечается внушающий надежду прогресс.
Идет подготовка к новым переговорам. Во всем мире движение, стремящееся к 
сотрудничеству, а не к конфронтации, набирает силу. Все больше людей понимает, что 
в борьбе за сохранение жизни мы представляем одно целое. Растет осознание того 
факта, что сохранение человечества требует совместных решений для предотвращения 
войны, защиты экологической среды, новых технических достижений, мирного 
использования морского дна и мирного использования космоса, для борьбы с голодом и 
болезнями, для решения международных экономических проблем, включая проблему 
задолженности. Народы мира хотят, чтобы их правительства признали эти цели.

Стремления к превосходству и гегемонии, к односторонним преимуществам, к 
использованию политической, военной и экономической мощи, попытка поставить других 
на колени, навязать другим с помощью силы свою социальную систему - все это 
является устаревшими концепциями. Они неоднократно втягивали человечество в новые 
катастрофы. Народы мира не хотят более мириться с такой политикой.



Моя страна, Федеративная Республика Германии, стоит на стороне прогресса, 
сотрудничества, прав человека, самоопределения и мира. Мы считаем, что человек в 
его неизменном достоинстве, с его уникальностью и свободой - это цель всех 
действий. Эти ценности являются краеугольным камнем союза между демократической 
Европой, Соединенными Штатами и Канадой.

Председатель данной сессии Генеральной Ассамблеи сам является представителем 
страны, которая стремится к международному сотрудничеству для того, чтобы 
преодолевать порой возникающие трудные экономические проблемы. Я желаю ему и 
Организации Объединенных Наций всяческих успехов.

Я хотел бы поблагодарить г-на Переса де Куэльяра За его прекрасную работу, за 
его мудрые решения и разумные инициативы как Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций.

Стремясь к Европейскому союзу и проведению общей внешней политики,
12 государств - членов Европейского сообщества выступают здесь с общих позиций.
Как представитель Председателя Сообщества сэр Джеффри Хау выступил от имени всех 
нас. Исходя из этого, я изложу вкратце позицию Федеративной Республики Германии, 
судьба которой неразрывно связана с судьбой Европы и которая является приверженным 
членом западного союза.

Европа, на протяжении своей истории неоднократно страдавшая от войн, - 
континент, с территории которого совершались нападения на все части мира и на 
котором применялась сила и репрессии, - сегодня хочет быть континентом мира и 
примером добрососедских отношений. Народы стран - членов Европейского сообщества - 
прежде всего германский и французский народы - доказали, что веками сушествовавшее 
соперничество и опасные конфликты возможно заменить дружбой и союзом равноправных 
партнеров.

Однако Европа - это больше, чем Сообщество 12 стран. Ведь границы Европы не 
заканчиваются на реках Эльба и Верра. Поэтому, принимая наши решения, мы никогда 
не должны забывать, что на востоке от нас также есть немцы и европейцы. Как народ 
страны, расположенной в центре Европы, мы считаем нашим историческим долгом, как 
немцев, ослабить и в конечном итоге преодолеть конфронтацию между Востоком и 
Западом. Мы были бы плохими немцами и плохими европейцами, если бы



поступили иначе. Вот почему в течение 70 х годов отношения между Федеративной 
Республикой Германии и ее восточным соседом строились на новой договорно-правовой 
основе, на такой основе, которая является нерушимым краеугольным камнем нашей 
политики. Понимая ход развития истории, мы стремимся непрерывно развивать 
германо-советское сотрудничество, что является важной предпосылкой для 
реалистической политики европейской разрядки.

Мы будем последовательно держать курс на германо-польское примирение. Мы 
стремимся к мирному образу жизни во всей Европе, основанному на сотрудничестве и 
взаимном доверии. Еще более важную роль в этих усилиях призваны сыграть два 
германских государства в соответствии с Соглашением об основах отношений от 
1972 года. Мы, европейцы, должны развивать и строить наш европейский дом, в 
котором живет вся Европа, пригодным для жилья. Мы не должны по-прежнему брать на 
себя огромные обязательства по затрате ресурсов и энергии на урегулирование 
конфликта между Востоком и Западом.

Если сегодня европейцы все больше осознают свою общность и стремятся к мирной 
жизни в своем общем доме, то двери в этом доме должны быть открыты намного шире.
Это означает, что не следует считать большим преступлением, если кто-либо пройдет 
через эту дверь из одной части дома в другую. Мы должны добиться, чтобы границы не 
имели внушающий страх разделяющий характер, и тем самым позволить государствам с 
различными социальными системами соблюдать их общие и их собственные интересы и 
выполнять их ответственность за их общее будущее в условиях мирного соревнования, с 
тем чтобы их народы больше не опасались, а лучше познавали друг друга. Постепенно 
уменьшая потенциал конфликта и развивая сотрудничество, европейские государства 
придают своим отношениям новые формы. Мы стремимся к мирному порядку в Европе, 
основанному на равенстве всех и на равном праве всех на безопасность. Мы стремимся 
обеспечить такое положение в Европе, при котором германская нация вновь добилась бы 
своего единства на основе свободного самоопределения.

Ослабление напряженности между Востоком и Западом в значительной степени 
зависит от развития отношений между двумя сверхдержавами. Поэтому важно, чтобы 
вторая встреча на высшем уровне между президентом Рейганом и Генеральным секретарем 
Горбачевым состоялась до конца этого года.



Переговоры между Соединенными Штатами и Советским Союзом по ядерному и 
космическому оружию должны привести к позитивным результатам. Цель, согласованная 
в ходе переговоров между двумя сторонами 8 января 1985 года в Женеве и 
заключающаяся в предотвращении гонки вооружений в космическом пространстве и в 
прекращении ее на Земле, стала обязательством для всех народов мира. Это 
обязательство должно быть безоговорочно выполнено.

Мы придаем особое значение переговорам между Соединенными Штатами и Советским 
Союзом о системах ракет средней дальности. В последние месяцы в этом вопросе был 
достигнут прогресс и сближены позиции. Мы стремимся к глобальному уничтожению всех 
американских и советских ядерных средств большей дальности наземного базирования. 
Если эта цель не может быть достигнута сразу, мы хотели бы, чтобы бьша 
промежуточная договоренность о доведении обеими сторонами числа ракет до самых 
низких уровней и об определении равных уровней для всех стран и Европы.

Мы хотим, чтобы, наконец, спираль гонки вооружений была раскручена. Мы, 
немцы, приложим максимальные усилия для скорейшего успеха переговоров. Мы также 
хотим, чтобы были резко сокращены арсеналы стратегических ядерных вооружений. 
Взаимосвязь между наступательными и оборонительными видами оружия должна 
обсуждаться в надлежащем контексте, согласованном 8 января 1985 года.

Мы считаем необходимым, чтобы положения Договора ОСВ-2 и Договора 1972 года об 
ограничении систем противоракетной обороны по-прежнему соблюдались до разработки 
новой договорной основы.



На прошлой неделе 35 государств, которые участвуют в Стокгольмской конференции 
по мерам укрепления безопасности и доверия и разоружению в Европе приняли 
заключительный документ. Этот документ является знаком надежды. Конференция стала 
реальностью в результате франко-германской инициативы. В начале нынешнего года в 
результате совместной инициативы французского и немецкого министров иностранных дел 
Конференция получила новый стимул. Ее успех является триумфом здравого смысла, 
ответственности и разума. Были согласованы меры, касающиеся всей Европы от 
Атлантики до Урала. Они сделают военные действия стран-участниц более 
контролируемыми, что поможет снизить уровень недоверия. Они могут содействовать 
прогрессу в Вене на переговорах по взаимному и сбалансированному сокращению 
вооружений, а также, кроме того, послужить началом переговоров о стабильности в 
области обычных вооружений в районе между Атлантикой и Уралом. В Европе имеется 
также слишком много обычного вооружения, и эта диспропорция не в нашу пользу.

Предложение о переговорах, которое было внесено на встрече стран - участниц 
Организации Североатлантического договора в Халифаксе, остается в силе. Варшавский 
Договор откликнулся позитивно. Необходимо принять меры до конца этого года. Цель 
будущих переговоров создать положение, при котором размеры вооруженных сил обеих 
сторон определяются только оборонными нуждами. С нашей стороны это уже имеет 
место. Мы никогда не должны забывать, что даже война, которая ведется только 
обычными вооружениями, в сегодняшней Европе будет в тысячу раз более ужасной, чем 
вторая мировая война, и превратится в массовый геноцид в Европе.

Переговоры о запрещении химического оружия во всем мире достигли стадии, на 
которой стало возможно, чтобы Сообщество наций в целом могло избавиться от бедствия 
химического оружия. Больше нет причин откладывать заключение соглашения.

В важном вопросе о запрещении ядерных испытаний также возможен прогресс. 
Стабильный и прочный мир требует структур сотрудничества во всех областях. Помимо 
мер по укреплению доверия и разоружения, это подразумевает создание упорядоченной 
системы политического взаимодействия, а также максимально возможного 
экономического, технического, культурного сотрудничества и сотрудничества в области 
окрзокающей среды. Народы должны играть роль в обмене и сотрудничестве и получить 
возможность осуществлять права, о которых говорится в хельсинкском Заключительном 
акте.



Мы в Европе стремимся добиться такого развития событий в рамках Совещания по 
безопасности и сотрудничеству в Европе, ключевыми элементами которого являются 
безопасность и сотрудничество. Участие Соединенных Штатов и Канады в этом процессе 
соответствует реальности безопасности в Европе. Многосторонний характер этого 
процесса дает всем европейцам в западных, восточных, нейтральных и 
неприсоединившихся странах возможность способствовать построению Европы будущего, 
где все государства, независимо от своих социальных систем, будут определять свою 
собственную судьбу и их участие в сотрудничестве со своими соседями.

Совещание во исполнение решений Совещания по безопасности и сотрудничеству в 
Европе в Вене, которое откроется на уровне министров в ноябре, должно указать путь 
к достижению мирного порядка в Европе.

Мы стремимся к получению мандата для продолжения и расширению переговоров но 
мерам по укреплению доверия и разоружению во всей Европе на основе обнадеживающих 
результатов, достигнутых в Стокгольме. Мы должны сделать совместные шаги к 
созданию более стабильной структуры безопасности в области обычных вооружений.

В области экономического сотрудничества мы стремимся к большей открытости 
рьшков, увеличению контактов и большему разделению труда, а также к новым формам 
сотрудничества.

Все только выиграют, если последняя технология в области безопасности 
реакторов и охраны окружающей среды станет доступной всем странам. Чернобыль был 
предупреждением.
Изоляционизм и торговые войны не нужны человечеству; контакты и сотрудничество 
являются путем к выполнению общих задач, к улучшению благосостояния всех и 
избежанию опасности. Совместное решение вопросов безопасности еще более укрепит 
основу доверия на благо экономического и технического сотрудничества.

Мы хотим, чтобы уважались права человека; мы стремимся к новым контактам и 
улучшению возможности для встреч между людьми. Мы стремимся к еще большим 
контактам между молодежью, сотрудничеству в области образования и прогрессу в 
области информации.

В настоящий момент имеются реальные перспективы значительного прогресса как в 
отношениях, так и переговорах между двумя сверхдержавами, и в многостороннем 
процессе разрядки; прогресс, который приведет к новой и более надежной фазе 
плодотворных отношений между Западом и Востоком. Ощутимый прогресс в Европе служит 
содействию развития, безопасности и стабильности во всем мире.



Европейское сообщество уже взяло на себя ответственность за сотрудничество в 
области развития третьего мира. Мы не преследуем при этом амбиций политической 
власти, не желая навязать нашу социальную модель другим или создать сферы влияния. 
Мы стремимся к миру, в котором самоопределение, социальная справедливость, права 
человека и основные свободы стали бы важнейшими принципами взаимоотношений между 
всеми народами.

Международный терроризм - бедствие человечества - нацелен против мирных 
отношений мещду государствами, против права на жизнь и против человеческого 
достоинства. Общая задача сообщества наций заключается в том, чтобы бороться с 
этим злом. Решения Генеральной Ассамблеи и Совета Безопасности являются 
обнадеживающим признаком того, что растет понимание этой задачи.

Постоянно ухудшающаяся международная проблема беженцев является симптомом 
существующей серьезной несправедливости в некоторых частях мира. Рекомендации, 
проистекающие из обсуждения инициативы в отношении беженцев, которые я представил 
на Генеральной Ассамблее шесть лет назад, должны привести к улучшению 
международного сотрудничества в этой области. Мы надеемся, что ньшешняя сессия 
Генеральной Ассамблеи примет консенсусом рекомендации, сделанные Группой экспертов.



Уважение права на самоопределение и уважение прав человека совершенно 
необходимы для сохранения мира. От Всеобщей декларации прав человека к двум Пактам 
о правах человека, а затем и к запрещению пыток лежит прямая дорога. Приняв 
Конвенцию против пыток и других жестоких, бесчеловечных или унижающих достоинство 
видов обращения и наказания, сообщество наций вновь заявило о своем стремлении 
систематически бороться против этого особенно отвратительного нарушения прав 
человека. Следующим шагом должно быть запрещение произвольной смертной казрш. Мы 
будем по-прежнему выступать за отмену смертной казни.

Через два года, в 1988 году, исполнится 40 лет с того момента, когда в своей 
Всеобщей декларации прав человека Организация Объединенных Наций сделала смелый шаг 
исключительной важности, закрепив права человека в международном праве.
Организация Объединенных Наций нуждается в учреждениях, способных наилучшим 
способом гарантировать защиту прав человека. Для достижения этой цели назначение 
Верховного комиссара по правам человека является столь же необходимым, как и 
создание Суда Организации Объединенных Наций по правам человека. Таким образом, мы 
можем придать действительную значимость 1988 году. Те, кого преследуют, те, кто 
страдает, ждут решительных и эффективных шагов со стороны международного сообщества.

Мы не должны молча наблюдать за грубыми нарушениями прав человека. Если мы 
сталкиваемся с чем-то таким, что для нас нетерпимо, мы должны об этом заявить. 
Сегодня это в особенности относится к бесчеловечной и аморальной системе апартеида, 
который является систематической формой расовой дискриминации и сегрегации. 
Чрезвычайное положение в Южно-Африканской Республике привело к росту произвола и 
беззакония. Все большее число смертей - вот чудовищный итог политики, направленной 
против людей, которые просто желают жить в своей собственной стране, иметь равные 
права и быть свободными от дискриминации. Если бесчеловечная система апартеида не 
будет ликвидирована, неизбежным последствием будет еще большее насилие, еще большее 
кровопролитие и, в конечном счете, хаос и гражданская война. Так же как невозможно 
устранить бесчеловечность при помощи реформ - ее можно только уничтожить, точно так 
же не поддается реформам и апартеид, поэтому его необходимо ликвидировать.

Мы призываем к немедленному началу диалога между подлинными представителями 
всех групп населения и мы готовимся выступить с инициативой в этой области. Мы 
требуем немедленного освобождения Нельсона Манделы и всех других политических 
заключенных. Мы требуем отмены запрета в отношении Африканского национального



конгресса Южной Африки и других политических групп. Мы требуем отмены 
чрезвычайного положения. Решения, принятые по этому вопросу Европейским 
сообществом 16 сентября 1986 года, придают дополнительный вес этому политическому 
требованию.

Напряженность внутренней обстановки, порожденная апартеидом в Южной Африке, 
отражается на всем этом регионе, что усугубляется политикой Южной Африки, 
направленной на дестабилизацию своих соседей. Это положение еще больше осложняется 
продолжающейся незаконной оккупацией Намибии, народу которой отказывают в праве на 
независимость и самоопределение. Федеративная Республика Германии будет и впредь 
оказывать поддержку скорейшему предоставлению независимости Намибии на основе 
резолюции Совета Безопасности 435 (1978) и в соответстви с призывом Генеральной 
Ассамблеи на ее четьфнадцатой специальной сессии. Плану урегулирования на основе 
резолюции 435 (1978) Организации Объединенных Наций не существует альтернативы.

Восьмая конференция глав государств и правительств неприсоединившихся стран в 
Хараре вновь доказала, что подлинное неприсоединение является важным фактором мира 
и стабильности в международных отношениях. Мы поддерживаем призыв, обращенный к 
воюющим государствам Ирану и Ираку положить конец кровопролитию в районе 
Персидского залива. Мы поддерживаем призыв, прозвучавший на конференции на высшем 
уровне, о выводе всех иностранных войск из Афганистана и Камбоджи. В Афганистане, 
так же как и в Камбодже, право народов на самоопределение должно быть осуществлено.

Подобным же образом мы выступаем в защиту права палестинского народа 
осуществить право на самоопределение и выбрать свою собственную судьбу. Это должно 
осуществляться в рамках такого мирного урегулирования на Ближнем Востоке, которое 
гарантировало бы всем странам этого района, включая Израиль, безопасные и 
признанные границы, а, следовательно, безопасность существования всех государств.

Мы призываем региональные группировки во всех частях мира внести свой вклад в 
достижение международной стабильности.

Нам нужен совместный подход к разрешению международных экономических проблем 
для того, чтобы привести международную экономическую систему в соответствие с 
нуждами завтрашнего дня. Моя страна отводит развитию сотрудничества между Севером 
и Югом центральное место и рассматривает его как основу своей политики в области 
достижения мира. Это подтверждается теми темпами, с которыми растет наша



официальная помощь, в 1985 году ее прирост, составивший 9 процентов, значительно 
превысил прирост валового национального продукта. В то же время наша помощь 
направляется туда, где она наиболее нужна; по этой причине доля нашей помощи, 
направляемая в Африку, возросла с 37 до 47 процентов. Федеральное правительство 
также будет оказывать самую решительную поддержку Программе действий, принятой на 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по 
критическому экономическому положению в Африке, Мы знаем, что наш мир ждет общая 
судьба, и мы действуем соответствующим образом. Наша цель состоит в том, чтобы 
создать такую систему всемирного сотрудничества на основе партнерства и понимания 
взаимозависимости государств, в которой надлежащее место должно отводиться частной 
инициативе и самостоятельным усилиям.

Первая и самая простая задача в области развития сотрудничества должна 
состоять в том, чтобы освободить мир от голода. Для этого необходимо создать такие 
условия, При которых фермеры во всех частях третьего мира будут производить 
достаточно продовольствия для себя и для своих национальных рынков. В большинстве 
развивающихся стран быстрое развитие сельскохозяйственного производства может стать 
локомотивом развития национальной экономики. Однако помощь, направляемая на 
сельскохозяйственное развитие, может приносить плоды только в том случае, если 
промышленно развитые страны не будут вступать в разрушительную конкуренцию с 
производителями из стран третьего мира, используя субсидирование своих собственных 
товаров. Получившему всемирное распространение демпингу в отношении 
сельскохозяйственной продукции необходимо положить конец.

До сих пор нам удавалось держать под контролем проблемы, связанные с 
задолженностью, благодаря совместной стратегии, но кризис в области задолженности 
остается неразрешенньпч. Он по-прежнему представляет собой политическую проблему, и 
если мы хотим его преодолеть, международные финансовые организации, правительства 
стран-кредиторов и частные банки должны сыграть свою роль. Капитал должен, 
наконец, снова поступать с Севера на Юг, а не использоваться для финансирования 
бюджетных дефицитов в промышленно развитых странах. Исключительно важно, чтобы 
снова начало осуществляться движение частных капиталов. По этой причине 
Федеральное правительство подписало Конвенцию об агентстве для многостороннего 
гарантирования инвестиций, которая может стать эффективным средством достижения 
этой цели.



Однако страны-должники также должны действовать. Они должны создать условия, 
которые восстановят доверие как внутренних, так и внешних инвесторов в будущее их 
стран. Только так можно будет остановить отток капиталов.

Другой критически важной задачей является возрождение международной системы 
свободной торговли. Соглашение, достигнутое в Пунта-дель-Эсте, о начале Нового 
этапа либерализации является оптимистическим знаком. Мы должны укреплять и 
развивать Генеральное соглашение по тарифам и торговле (ГАТТ). Мы должны 
решительно сократить рост числа соглашений о добровольных ограничениях; мы должны 
уменьшить субсидии в сельском хозяйстве; мы должны модернизировать ГАТТ, что 
означает постепенное включение в его систему услуг и иностранных капиталовложений.

Международная экономика становится во все большей степени взаимозависимой, и 
экономическая политика не может больше находиться в изоляции. Каждая страна должна 
рассмотреть и взвесить последствия их собственной экономической политики для других 
стран. И в этой области также необходимо призвать к сотрудничеству и 
солидарности. Чем больше страна, тем больше и ее экономическая ответственность 
перед всем остальным миром.

Для того, чтобы создать всемирную структуру сотрудничества, которая позволит 
нам организовать наше общее будущее, нам необходим всеобъемлющий диалог между 
развитыми и развивающимися странами. Поэтому я считаю, что крайне необходимо, 
чтобы мы, в конце концов, вдохнули новую жизнь в диалог Север-Юг и чтобы мы 
сконцентрировали этот диалог на основных вопросах, которые могут иметь последствия 
для нашего будущего, тем самым делая этот диалог потенциальным фактором в 
международной экономике и политике. В 1975 году, то есть 11 лет назад, когда мы 
делали первые шаги на пути ведения широкого диалога Север-Юг, мы занимались лишь 
изучением исследования о лимитах роста, которое бьшо подготовлено Римским клубом. 
Недостаток энергии, сырьевых материалов и продовольствия, ограниченные возможности 
окружающей среды все это, казалось, будет диктовать будущее человечества. Но мы 
начали понимать, что в действительности стало происходить совсем другое: новая
техническая революция, которая открыла новые и более широкие перспективы роста. 
Новые формы технологии - космическая технология, технология обработки информации и 
генная технология - открыли новые возможности роста, которые позволяют экономить 
энергию и сырьевые материалы и которые защищают и даже восстанавливают окружающую



среду. Этот переход от индустриального века к новой эре ни в коей мере не является 
свойственным только для западных стран, он характерен для всего мира в целом.
Новые формы технологии могут эффективным образом помочь и развивающимся странам в 
частности.

Огромен потенциал генетической технологии. Давайте вспомним, что в 60-е годы 
выведение высокоурожайных сортов риса и пшеницы привело к зеленой революции.
Индия, которая до тех пор была импортером зерна, смогла добиться самообеспеченности 
и даже начала экспортировать зерно. Новые сорта были созданы традиционным способом 
скрещивания. Генетическая технология сейчас предлагает гораздо более быстрые и 
эффективные способы вьфащиваиия растений "по заказу", которые могут противостоять 
болезням, вьщерживать засуху и холод, могут выращиваться на засоленных почвах и 
богаты протеином, растения, которые могут дышать азотом воздуха, тем самым 
освобождая фермеров от необходимости покупать дорогостоящие удобрения.

Вторая зеленая революция, по-видимому, произойдет в девяностные годы, и ее 
результаты будут значительно превосходить результаты первой. Прежде всего, она 
будет включать регионы, которые до сих пор считались непригодньвяи для сельского 
хозяйства, и будет иметь огромное значение для таких засушливых зон, как Сахель. 
Больших достижений можно также ожидать и в области животноводства. Можно ожидать, 
что генетическая технология откроет новые перспективы и для медицины. К примеру, 
можно надеяться, что мы сможем создать вакцины против тропических заболеваний, 
которые в настоящее время считаются неизлечимыми.

Новые и огромные возможности, вытекающие из этих новых типов технологии, могут 
быть также и чреваты большими и новыми опасностями. Генетическая технология, в 
частности, поднимает вопросы колоссальной важности, поскольку она дает человеку 
беспрецедентную возможность вмешиваться в генетическую наследственность живых 
существ.

Авария на чернобыльском реакторе заставила нас задуматься над вопросом о том, 
что задачи безопасности, связанные с использованием новой технологии, стали нашей 
общей ответственностью, эта авария заставила нас понять, что необходимо объединение 
всего международного сообщества в стремлении выжить. В Вене недавно началось 
специальное совещание Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) по 
вопросу об обеспечении безопасности при использовании ядерных рекаторов.



Мы надеемся, что это совещание станет началом переговоров, которые приведут к
выработке обязательных для всех норм безопасности и норм международной
ответственности. Важно то, что совещание должно проходить под эгидой Организации
Объединенных Наций, поскольку наша Организация стала незаменимым форумом для

«

рассмотрения вопросов, которые затрагивают наше общее будущее.
Однако мы не должны считать, что атомная энергия - это окончательный ответ в 

деле обеспечения потребностей человечества в энергии; в этом плане мы совместно 
должны искать новые ответы. Защита окружающей среды сегодня не может 
гарантироваться отдельным государством, когда это государство полагается лишь на 
свои собственные ресурсы. Радиоактивность - и мы имели возможность убедиться в 
этом - не знает национальных границ, то же самое можно сказать и о загрязнении 
воздуха и воды. Из этого следует, что защита окружающей среды больше не является 
делом отдельного государства.

В течение тысячелетий вмешательство человеческой технологии представлялось 
столь минимальным, что его можно было не учитывать. Природа казалась неуязвимой, а 
ее богатства неисчерпаемыми. Однако сейчас стало ясно, что технология приобрела 
масштабы, которые угрожают разрушить экологический баланс природы. Сегодня мы 
находимся под тяжестью этого открытия. Все существенно изменилось. Международная 
политика в области охраны окружающей среды становится приоритетной задачей. Это 
является гарантией будущего, наши действия диктуются нашей ответственностью перед 
будущими поколениями. В этой области перед нами стоит важнейшая задача в рамках 
международной внутренней политики, само название которой подразумевает совместные 
действия.

Эти ссылки помогают понять, какие задачи стоят перед всеми нами в период этой 
новой технологической революции. Как говорится в докладе Генерального секретаря 
нашей Ассамблее, мы должны

"безопасно и в общих интересах распоряжаться плодами человеческого разума".
(А/41/1, С Т Р .  8 )

Нам необходим диалог Север-Юг, где рассматривались бы эти новые вопросы. Этот 
диалог должен быть таким, в ходе которого в качестве отправного момента берутся 
огромные структурные изменения, которые в настоящее время происходят в мире, и в



(Г-н Геншер. Федеративная Республика 
Германии)

ходе которого будет проявлено мужество и прозорливость. Необходимо проведение 
глобальной политики, при которой проблемы человечества воспринимаются как задачи, 
стоящие перед человечеством. Человечество, которое объединилось в сообщество для 
того чтобы выжить, должно осознать свою ответственность как перед нынешним, так и 
перед всеми будущими поколениями.



Организация Объединенных Наций является форумом, где такая политика должна 
обсуждаться. Такое обсуждение должно проходить при полном уважении самобытности 
каждого народа, который внес свой особый вклад в историю человечества и цивилизации 
мира. Уважение других также подразумевает уважение их культурной самобытности.
Наша международная Организация должна поэтому содействовать развитию всемирного 
диалога в области культуры, что не позволит иностранному влиянию подавить 
национальную культуру и лишь подчеркнет разнообразие культурных достижений для 
блага всех.

Я вновь выступаю за международное сотрудничество в духе взаимного доверия для 
разрешения крупных международных вопросов, стоящих перед нами. Для этого нам нужна 
Организация Объединенных Наций как целостная международная организация, как форум, 
в котором преобладает ясность, и как форум, предоставзгяющий необходимые рамки для 
переговоров. Она черпает свои силы в основном в своей универсальности. Вот почему 
все народы, включая корейский народ, должны быть в ней представлены. Мы должны 
делать все возможное, чтобы поддержать эффективность Организации Объединенных 
Наций. Для этого необходимо, чтобы все мы - государства-члены - полностью 
соблюдали все свои обязательства, вытекающие из Устава. Для того, чтобы добиться 
этого, необходимо, чтобы эта сессия Генеральной Ассамблеи добилась позитивных 
результатов в обсуждении мер по повышению эффективности Организации Объединенных 
Наций на основе доклада 18 экспертов. Мое правительство поддерживает взгляды, 
изложенные Генеральным секретарем в его докладе о роли Организации Объединенных 
Наций в международных отношениях и о необходимости структурных реформ для 
укрепления Организации. Моя делегация приветствует тот факт, что Председатель 
Генеральной Ассамблеи столь четко определил оперативные задачи процесса реформ. 
Организация Объединенных Наций нуждается в реформах, для того чтобы оставаться 
сильной и эффективной Организацией. МЫ, со своей стороны, нуждаемся в сильной и 
эффективной Организации Объединенных Наций для того, чтобы, сотрудничая здесь, в 
этой Организации, мы могли обеспечить выживание человечества.

Г-н ОЖЕХОВСКИЙ (Польша) (говорит по-польски; текст речи на английском 
языке представлен делегацией); Прежде всего я хотел бы передать искренние 
поздравления моей делегации г-ну Чоудхури, Бангладеш, по поводу его избрания на 
пост Председателя сорок первой сессии Генеральной Ассамблеи. Мы приветствуем его 
как представителя страны, с которой Польшу связывают узы дружбы.



Организация Объединенных Наций собралась в сорок первый раз для того, чтобы 
найти ответ на основополагающие вопросы. Соответствует ли нынешнее состояние 
безопасности чаяниям человечества? Что можно и необходимо сделать, для того чтобы 
освободить мир от угроз ядерного вока, чтобы обеспечить выживание и прогрессивное 
развитие человечества?

Различие, которое существует между нынешним состоянием безопасности и тем, на 
которое надеется международное сообщество, проявляется все более ясно. Гений 
человека использовали для совершенствования оружия самоуничтожения, и любой успох, 
достигнутый в этом отношении, только способствует вероятности вспышки глобального 
конфликта. Именно поэтому международное сообщество столь решительно определяет 
свои основные ценности. Эти ценности мир и безопасность.

До недавнего времени суть безопасности ограничивалась военной областью.
Сегодня же, в условиях роста взаимозависимости всего мира, при нынешнем равновесии 
сил, все, независимо от их политической или идеологической ориентации, приходят к 
выводу о том, что безопасность каждого и всех государств зависит от более широкой 
системы. Стремясь сделать мир более безопасным, необходимо прежде всего искать в 
различных интересах государств и стран общий знаменатель. Этот знаменатели состоит 
из двух элементов; мир и развитие.

Усилия по изысканию такого знаменателя не означают, что исчезнут 
противоречивые интересы. Вопрос заключается в том, что эти противоречия нельзя 
решать с помощью вооруженных конфликтов. Этого можно добиться при условии 
гармоничной безопасности в политической, военной, экономической, социальной и 
гуманитарной областях, решая в то же время вопросы безопасности всех государств и 
регионов мира.

Организация Объединенных Наций создала такую структуру мира, которая, вопреки 
намерениям Устава, основывается на взаимном сдерживании. Она основывается на 
опасном балансировании на краю ядерной пропасти, сохраняя иллюзию, что никто не 
сделает последнего шага и не переступит этот край. Однако по мере продолжения 
гонки вооружений этот край неумолимо приближается, а пропасть станоаится глубже. 
Организация Объединенных Наций сейчас стоит перед выбором - выжить илн погибнуть, 
Все более настоятельной становится необходимость сделать этот выбор.



Соблазнителен легкий выбор: незначительные меры и большие надежды на то, что
здравый смысл возобладает и что автоматически все повернется к лучшему. Однако 
история учит нас. бояться легких решений и выбирать правильный путь, даже если он 
трудный. Чтобы сегодня сделать такой выбор, требуется мудрость и мужество, 
соизмеримые с опасностью, которая угрожает высшим ценностям человечества.

Организация Объединенных Наций должна дополнить этот процесс установления 
международной безопасности сверху, путем решений и соглашений между 
соответствующими правительствами, закладывая основы таких соглашений снизу, начиная 
с сознания людей.

Универсальная, равная и неделимая безопасность должна быть результатом 
политической воли стран, выражаемой в политике, осуществляемой их правительствами.
В соответствии с интересами всего человечества ее следует создавать прежде всего с 
помощью политических средств. Времени остается мало. Нельзя позволить себе 
роскошь дожидаться разработки полной структуры и действенных норм всей системы, 
которые будут результатом процесса переговоров. Нужно предпринять конкретные 
действия.

Предотвращение глобального конфликта представляет собой неопровержимое 
достижение Организации Объединенных Наций. "Спасти грядущие поколения от бедствий 
войны" и добиться того, чтобы не использовалась сила в международных отношениях, - 
это по-прежнему основная цель нашей Организации. Перед лицом угрозы полного 
уничтожения призыв отказаться от войны приобретает несравнимо большее значение по 
сравнению с призывами, которые лежали в основе мышления и которыми 
руководствовались в своих действиях авторы Устава.

Польша всегда строго выполняла и будет выполнять цели и принципы Устава и 
активно участвовать в усилиях по сохранению мира и укреплению международной 
безопасности - основной принцип ее членства в Организации Объединенных Наций и ее 
деятельности в рамках системы Организации Объединенных Наций.



Такое участие Польши, а также других социалистических государств, в целом 
никогда не носившее декларативный характер, было недавно подтверждено их решимостью 
создать всеобъемлющую систему международной безопасности и предложениями о 
конкретных действиях по достижению этой цели. Эти меры были представлены в просьбе 
о включении этого вопроса в повестку дня нынешней сессии Генеральной Ассамблеи.

Сейчас существует единодушное мнение о том, что наиболее острой проблемой, 
стоящей перед человечеством, является проблема обуздания гонки вооружений на Земле 
и предотвращение ее распространения на космическое пространство. Объективные 
основания возникновения и укрепления такого мнения лежат в основе инициативы, 
вьщвинутой на сороковой сессии Генеральной Ассамблеи руководителем Польши Войцехом 
Ярузельским, который предложил опытным экспертам различных стран провести 
исследование под эгидой Генерального секретаря Организации Объединенных Наций 
относительно пагубных последствий милитаризации космического пространства.

В нашем рациональном мире все чаще звучат тревожные слова об опасном 
обесценении человеческих ценностей. Мы сльпиали об этом на Конгрессе деятелей науки 
и культуры в защиту мирного будущего планеты, который проходил в Варшаве в январе 
прошлого года. К сожалению, в этом же самом мире, по-видимому, также существует 
достаточно благоприятная почва для произрастания многих опасных мифов. Ряд 
государств, самых ревностных участников гонки вооружений, утверждают, что 
расширение программ вооружений необходимо для обеспечения их национальной 
безопасности. Самый большой парадокс гонки вооружений заключается именно в том, 
что те, кто в ней участвует, сами способствуют - при все более увеличивающихся 
затратах - усилению угрозы их собственной безопасности. Разве может человечество 
реально позволить себе упорствовать в такой нелепости?

Я хочу вновь заявить о том, что, по нашему убежденному мнению, самым 
эффективным путем обеспечения безопасности и укрепления мира является снижение 
уровня конфронтации и осуществление конкретных мер разоружения. Советский Союз, 
Польша, другие социалистические страны, а также неприсоединившиеся государства 
неоднократно выдвигали конкретные предложения по этому вопросу. Необходимо только 
принять меры по их осуществлению. Что касается разоружения, особенно в области 
оружия массового уничтожения, то можно с огорчением наблюдать совершенно 
противоположные тенденции. Так, с одной стороны, вьщвигаются инициативы об 
уничтожении ядерного оружия к 2000 году, в то время как с другой - принимается



решение отказаться от проверенньос временем международно-правовых соглашений,
Которые содействовали ограничению ядерных вооружений. С одной стороны, объявляется 
односторонний мораторий на ядерные испытания, который уже несколько раз 
продлевался, а с другой - ускоренными темпами проводятся испытания. С одной 
стороны, вьщвигаются призывы об уничтожении ядерных вооружений к концу этого 
столетия, о создании зон, свободных от химического оружия, и прекращении 
распространения такого оружия, а с другой - ведется подготовка к производству 
бинарного оружия.

Здесь излишне упоминать имена сторонников соответствующих подходов.
Содержание этого перечня является достаточно красноречивым, чтобы можно было уйти 
от размьшшений о различных подходах к определению нашего общего будущего, 
используемых в различных частях нашей планеты. Мы, в Польше, не колеблемся в своих 
выводах. Именно поэтому мы совместно с другими странами заинтересованы в 
конструктивном развитии советско-американского диалога, поскольку он затрагивает 
вопросы прекращения гонки вооружений и ограничения ядерных вооружений, 
представляющие интерес для всего человечества. По той же самой причине 
правительство Польши поддержало Декларацию "делийской шестерки" и содержащиеся в 
ней инициативы, которые касаются ядерного разоружения, предотвращения милитаризации 
космического пространства и прекращения гонки вооружений.

Есть еще один аспект гонки вооружений, который я хотел бы упомянуть с этой 
трибуны. Речь идет о том, что некоторые западные державы рассматривают навязывание 
социалистическим странам гонки вооружений в качестве средства, которое могло бы 
затруднить или замедлить их социально-экономическое развитие. Такая политика 
должна получать решительный отпор.

Военная безопасность - это прежде всего вопрос глобального масштаба, но здесь 
также имеется важный региональный аспект, как это наиболее заметно в Европе - 
колыбели двух мировых войн. Именно в Европе подход к разоружению должен быть 
всеобъемлющим, сочетакмцим ликвидацию оружия массового уничтожения со значительным 
сокращением обычных вооружений и вооруженных сил. Именно это предложили 
государства - участники Варшавского Договора в своем Будапештском обращении к 
государствам - членам Организации Североатлантического договора (НАТО) и всем 
другим европейским странам. Предложенная программа сокращения отражает серьезный 
характер существующей ситуации, не содержит никаких предварительных условий и 
открыта для деловых переговоров. Ее осуществление значительным образом уменьшило



бы угрозу войны в Европе и во всем мире в целом. Кроме того, это способствовало бы 
достижению прогресса на других переговорах по разоружению в Европе, особенно 
переговоров, проходящих в Вене.

Государства социалистического содружества первыми оценили идею о том, что 
региональная перспектива равновесия сил должна сопровождаться региональными 
концепциями безопасности. Заключительный документ Конференции по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, являющийся сегодня основой безопасности и сотрудничества 
на континенте, лучше всего отражает такой подход. В нем признается, что будущее 
Европы, основанное на сотрудничестве, должно быть будущим территориального и 
политического статус-кво, поскольку народы Европы Хотят жить в рамках безопасных 
границ, сложившихся в результате второй мировой войны, в условиях таких 
политических систем, которые, по их собственному признанию, обеспечивают им 
наилучшие гарантии их развития.

Спор о европейском статус-кво был решен на основе сосуществования, при 
безоговорочном признании того, что равновесие в Европе носит прочный характер как в 
политическом, так и в территориальном плане. Однако трудно игнорировать тот факт, 
что не все заинтересованные стороны хотят или могут согласиться или примириться с 
этим решением. Они, по-видимому, не понимают, что человечество никогда не сможет 
изменить сложившиеся исторические реальности. В настоящее время имеются как 
политические силы, так и отдельные лица, которые склонны терпеть, если не поощрять, 
сомнения в отношении существующих политических и территориальных реальностей, 
разжигая тем самым зловещее возрождение тенденций к их Пересмотру. Эти тенденции 
являются основным препятствием на пути создания безопасности в Европе.

Польша придает большое значение поддержанию процесса, начало которому было 
положено в Хельсинки в 1975 году, и расширению Масштабов этого процесса с тем, 
чтобы он охватывал все области международных отношений, обеспечивая тем самым 
создание общей системы безопасности и сотрудничества в Европе. Однако процесс, 
начатый Совещанием в Хельсинки, следует постоянно поддерживать и развивать. Польша 
преисполнена решимости активно и конструктивно содействовать этому процессу.

Мы считаем, что следует полностью использовать возможности предстоящего 
совещания в Вене государств - участников Хельсинкского совещания, с тем чтобы 
придать новый импульс этому процессу. Важно, чтобы оно завершилось принятием



согласованного заключительного документа, и это особенно важно, поскольку ни на 
встрече экспертов в Оттаве и Берне, ни на Будапештском культурном форуме не удалось 
принять такого документа.

Соглашение, достигнутое на Стокгольмской конференции по мерам укрепления 
доверия и безопасности, является примером того, что добрая воля и стремление 
добиться компромисса со стороны всех участников процесса переговоров могут 
содействовать выработке важных международных документов.

Польша уделяет внимание не только тем шагам, которые уже предпринимаются. С 
глубокой озабоченностью мы думаем о будущем Европы и всего мира. Исходя из этого 
Войцех Ярузельский несколько дней назад заявил следующее.

"Через три года мы будем отмечать пятидесятую годовщину начала второй 
мировой войны. Мы были бы рады провести у себя в стране в сентябре 1989 года 
встречу представителей государств, подписавших в Хельсинки Заключительный 
документ, посвященный важнейшим проблемам мира, безопасности и сотрудничества 
в Европе. Мы хотели бы, чтобы призыв к миру прозвучал из столицы нашей 
страны, первой испытавшей на себе агрессию и ужасы второй мировой войны. Мы 
хотели бы, чтобы общие уроки самой крупной из всех войн послужили бы лучшему 
пониманию и более прочному согласию между государствами нашего континента". 
Споры, возникающие из-за противоречивых интересов, должны быть урегулированы 

мирными средствами на основе всеобще признанных норм международного права. Если 
все собравшиеся в этом зале будут одинаково понимать мир и безопасность, этому 
принципу не может быть альтернативы.



К сожалению, существует огромная пропасть между реальностью, с одной стороны, и 
народными ожиданиями и требованиями, с другой. Такой разрыв по-прежнему невозможно 
будет сократить, до тех пор пока не прекратятся действия, предпринимаемые с позиции 
силы, являющиеся фактически актами государственного терроризма. Его невозможно 
будет также сократить до тех пор, пока кровавые региональные конфликты не будут 
урегулированы за столом переговоров.

Дальнейшая задержка в достижении подлинных решений на основе переговоров на 
Ближнем Востоке, на юге Африки, в Центральной Америке и других регионах мира может, 
вероятно, привести к тому, что мир во всем мире окажется под угрозой. Также важно 
срочно осуществить и серьезные мирные инициативы, направленные на сокращение 
напряженности, например, такие, как предложения Корейской Народно-Демократической 
Республики относительно Корейского полуострова.

Сегодня, с учетом того, что угроза миру приобретает все более катастрофические 
размеры, важность международного права и потребность в его развитии становятся все 
более и более очевидными. На фоне того, что основные нормы международного права 
по-прежнему игнорируются многими государствами, необходимо решительно встать на 
защиту статутного и обычного права государств, наследия всего человечества и основы 
мирных международных отношений. Нормы международного права не должны 
рассматриваться формально, к ним надо подходить творчески, как к инструментам и 
гарантиям для установления справедливого международного сотрудничества.

Безопасность должна означать нечто большее, чем просто освобождение 
человечества от прямой физической угрозы. Она должна также включать наличие 
материальных условий, содействующих достижению целей, установленных для себя 
отдельными странами, среди прочего, посредством активного участия в международных 
экономических отношениях. Это является основной причиной, в результате которой 
безопасность в этой области, к сожалению, значительно подорванная за последние 
годы, приобретает все большее значение.

Мы все в большей степени становимся свидетелями роста критических явлений в 
мировой экономике: дестабилизация торговли, валютных и финансовых отношений и
научно-технического сотрудничества между государствами, а также ухудшение 
экономического положения развивающихся стран. Усугубление этих явлений грозит 
неисчислимыми последствиями и поэтому требует принятия радикальных контрмер.



Конкретные шаги в этих целях предусматриваются в концепции международной 
экономической безопасности, которая бьша вьдвинута Советским Союзом. Я хотел бы 
отметить лишь один, но особенно важный аспект этой концепции, а именно: 
необходимость выступить против практики привнесения политических и идеологических 
соображений в международные экономические отношения и использование экономических 
рычагов при осуществлении политических и идеологических целей путем оказания 
давления и введения ограничений.

Учитывая сегодняшнее состояние экономических отношений, необходимо, помимо 
систематических решений, прибегать к частичным мерам. Они, среди прочего, должны 
распространяться на проблему задолженности и развития. Эта проблема становится 
настолько острой и пагубной, что ее дальнейшее существование может сделать 
бесполезными любые систематические решения. Инициатива, вьдвинутая на сороковой 
сессии Генеральной Ассамблеи Войцехом Ярузельским, относительно создания под эгидой 
Генерального секретаря международного центра по изучению проблем внешней 
задолженности и развития, по нашему мнению, представляет значительный вклад в поиск 
эффективного решения этой проблемы.

Укреплению основ международной экономической безопасности может также 
способствовать расширение источников экономического роста и использование всех 
резервов. Среди прочего, этому может также способствовать динамичное международное 
сотрудничество в области мирного использования космического пространства и ядерной 
энергии. Совсем недавние события явились убедительным доказательством того, 
насколько важным является международное сотрудничество в области ядерной энергии.
И наконец, этого можно добиться, признав существование тесной взаимосвязи между 
разоружением и развитием, и посредством переброски в целях развития по крайней мере 
части ресурсов, которые тратятся на безумную гонку вооружений.

Эффективность экономики в значительной степени зависит от состояния окружающей 
среды. Ее охрана, действительно, является ни больше и ни меньше условием выживания 
человечества. Если и существует хоть какая-то элементарная солидарность среди 
homo sapiens, то дело охраны окружающей среды должно быть поставлено выше 
каких-либо национальных, политических или географических разногласий. Таковы 
положения, включенные в предложение, выдвинутое Польшей на последней сессии 
Генеральной Ассамблеи и призывающее принять универсальный принцип неограниченного



обмена опытом, лицензиями и ноу-хау в отношении охраны окружающей среды. В этой 
связи идеи, выдвинутые здесь 23 сентября министром иностранных дел Италии 
г-ном Джулио Андреотти, представляют огромный интерес.

Для Польши вопрос безопасности в международных экономических отношениях имеет 
исключительное значение. Это неоднократно проявлялось в рамках стратегии по 
развитию на следующие десятилетия, в возрастании ее роли в международном разделении 
труда, в усилении открытого характера ее экономики, о чем свидетельствует 
возвращение к финансовым учреждениям Организаций Объединенных НаЦий, а также 
инициатива относительно мер по укреплению Доверия в международных экономических 
отношениях. Польша стремится расширить свое экономическое сотрудничество со всеми 
государствами в соответствии с принципами равенства, отказа от вмешательства во 
внутренние дела и взаимной выгоды. Руководствуясь такими принципами, мы также 
заинтересованы в полной нормализации отношений с Соединенными Штатами Америки и не 
только в экономической области.

Перефразируя Устав Организации Объединенных Наций по вопросам образования, 
науки и культуры (ЮНЕСКО), можно сказать, что все люди думают о том, что в nefÍBjno 
очередь надо обеспечить защиту мира и безопасности, поскольку лишь только на 
интеллектуальной основе можно добиться хороших результатов от международного 
сотрудничества во имя укрепления мира и безопасности. Мы с удовлетворением 
отмечаем, что проведение Международного гоДа мИра в этом отношении явилось 
крупномасштабной мировой кампанией, направленной на то, чтобы пробудить умы и 
совесть людей. Закрепление успехов в обеспечении идеи мира явилось бы лучшим 
доказательством наличия доброй воли в поисках договоренностей по вопросу, которому 
человечество должно придавать первостепенное значение.

На тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи Польша выступила с 
предложением о том, что Организация должна сосредоточить свое внимание на процессе 
подготовки общества к жизни в условиях мира. Мы отмечаем с большим 
удовлетворением, что эта идея приобрела особое значение в условиях проведения 
Международного года мира. Мы убеждены, что в этом случае человечество не только 
еще более остро осознает важность осуществления своего основного права - права жить 
в мире, - но также еще в большей степени осознает необходимость активного участия в 
его защите.



Но это основное право, право на мир, не является единственным правом 
человека. Мы считаем, что международное сотрудничество при осуществлении целого 
комплекса прав человека представляет собой главный элемент укрепления безопасности 
во всем мире. Позвольте мне подчеркнуть: дело заключается в сотрудничестве, а не
в идеологических войнах или антикоммунистических крестовых походах. Следовательно, 
необходимо осуществлять такое сотрудничество в соответствии с совместно 
разработанными и всеми признаваемыми международными правовыми документами. Похоже, 
что при таком условии кодификация как можно более широкой области прав человека 
сыграла бы определенную положительную роль. Именно учитывая все это, Польша в 
течение ряда лет содействовала и по-прежнему будет содействовать разработке 
конвенции о правах детей.

Мы также считаем, что роль семьи заслуживает более пристального внимания со 
стороны Организации Объединенных Наций. Мы намерены предложить Генеральной 
Ассамблее рассмотреть возможность провозглашения в будущем международного года 
семьи.

На этот год приходится двадцатая годовщина заключения международных пактов о 
правах человека, и нам предоставляется очевидная возможность оценить осуществление 
этих пактов. Мы испытываем значительное удовлетворение по поводу важной роли, 
которую сыграли эти пакты в поощрении международного сотрудничества, направленного 
на защиту и развитие прав человека во всем мире и на обеспечение соответствующего 
внутреннего законодательства. Мы отразим подобную оценку в соответствующем проекте 
резолюции, текст которого польская делегация представит текущей сессии.



В то же самое время мы не можем воздержаться от того, чтобы обратить внимание 
на тревожное отсутствие равновесия между важностью, которая уделяется деятельности 
Организации Объединенных Наций в области прав человека и неудовлетворительным 
решением социальных проблем. Мы твердо убеждены в том, что существует прямая и 
совершенно нерушимая связь между достоинством и свободой человека, с одной стороны, 
и социальной справедливостью, с другой. Их полное осуществление является основой 
полного уважения прав человека. Без повышения статуса проблем социального развития 
в деятельности Организации Объединенных Наций, особенно тех, которыми занимается 
Комиссия по социальному развитию. Экономический и Социальный Совет, а также Третий 
комитет Генеральной Ассамблеи, прогресс в работе которогр может рказать влияние на 
международную социальную ситуацию, может усух'убиться неравное внимание, которое 
получают эти проблемы.

Создание системы всеобъемлющей безопасности является исключительно сложной 
задачей. Чтобы добиться успеха в этом отношении необходимо освободить все резервы, 
как те, которые нам известны, так и те, которые мы должны начать изыскивать. В 
том, что касается первой категории, то они, несомненно, существуют в укреплении и 
развитии системы Организации Объединенных Наций в качестве рамок позитивного 
взаимодействия семьи государств. От воли государств-членов, особенно постоянных 
членов Совета Безопасности, зависит, будет ли система отвечать потребностям и 
заложенным в ней возможностям или же она столкнется с политически обусловленным 
кризисом.

Польша осознает финансовые трудности нашей Организации. Мы выступаем за 
сокращение оперативных расходов Организации Объединенных Наций; однако степень 
этого сокращения должна быть определена потребностью сохранения способности 
Организации Объединенных Наций выполнять свои функции, определенные в Уставе.

Имеются ценности, которые имеют особое, по сути дела наивысвдее значение для 
всех поляков. Это - независимость и суверенитет нашей родины, ее территориальная 
целостность, безопасность и мир. Наша внешняя политика неизменно была нацелена на 
обеспечение защиты и укрепление этих ценностей. Польша решительно выступает за 
мирное существование государств с различными политическими системами. Основная 
задача современности не может быть решена в одиночку какой-либо системой. Таким



образом, сейчас это не инстинкт самосохранения, а понимание настоятельной 
необходимости рационального сотрудничества, что определяет нашу деятельность в 
настоящее время. Мир настолько жизненно важен, что во имя его сохранения не 
следует щадить никаких усилий, чтобы достигнуть компромисса.

Организация Объединенных Наций представляет испытанную временем основу для 
такого сотрудничества. Польша, будучи одним из членов-учредителей, сознательно и 
постоянно присоединялась к тем государствам, на которые Организация Объединенных 
Наций всегда может опереться в осуществлении целей и принципов Устава. С глубокой 
признательностью мы отмечаем неустанные усилия Генерального секретаря нашей 
Организации г-на Хавьера Переса де Куэльяра.

Предложения и инициативы, которые ранее представила Польша в отношении 
безъядерной зоны в Европе и европейской безопасности, а также те предложения, 
которые были представлены сороковой сессии Генеральной Ассамблеи исходят из нашей 
убежденности в том, что Организация не может стоять в стороне от поисков 
эффективных решений основных проблем нашего времени.

Польская Народная Республика в будущем, так же как и в прошлом, не пожалеет 
усилий для содействия поддержанию Организации Объединенных Наций и укреплению ее 
роли в современном мире.

Г-н АНДЕРССОН (Швеция) (говорит по-английски): В Швеции на прошлой
неделе мы отдали дань памяти Дагу Хаммаршельду, который 25 лет назад отдал свою 
жизнь во имя служения Организации Объединенных Наций. Это явилось данью 
колоссальной работе, которую он проделал за свою жизнь, а также выражением 
поддержки шведского народа Организации Объединенных Наций. Улоф Пальме решительно 
подчеркнул эту поддержку на сороковой юбилейной сессии Генеральной Ассамблеи 
прошлой осенью. Он сказал:

"Мы все осознаем проблемы, стоящие перед этой Организацией, и видим ее неудачи 
и успехи в прошлом. Однако опыт 40 лет не ослабил нашу преданность целям и 
принципам, заложенным в Уставе. И, что важнее всего, мы смотрим на мир 
сегодня и остаемся убежденными в том, что Организация Объединенных Наций 
находится в самом начале своей истории". (A/40/PV.43, стр. 64).

Улоф Пальме был прав. Организация Объединенных Наций является необходимым форумом 
для сотрудничества между государствами во все более взаимозависимом мире. Мы, 
члены Организации Объединенных Наций, взяли на себя обязательство соблюдать



определенный кодекс поведения. Мы имеем в нашем распоряжении хорошо проверенный 
механизм ведения переговоров и прекрасное место для встреч. Только если мы будем 
правильно использовать этот потенциал и выполним наши обязательства по Уставу, мы 
можем надеяться создать более мирный и справедливый мир.

В ближайшее время мы начнем рассмотрение вопроса о том, как Организации 
Объединенных Наций следует преодолеть нынешний кризис, который угрожает самому 
существования Организации. Решения не могут носить чисто технический характер. В 
конечном итоге, они должны основываться на более активной политической поддержке 
всемирной Организации и ее задач. Ничто не укрепит доверия и не укрепит 
эффективность Организации Объединенных Наций больше, чем конкретный прогресс по 
многим насущным неразрешенным вопросам повестки дня.

Каждый день мы получаем новые сообщения о растущем жестоком насилии в Южной 
Африке. После введения чрезвычайного положения 16 июня тысячи людей были брошены 
за решетку, многие из них - дети и молодежь. Сотни были убиты.

Южная Африка продолжает военные нападения на соседние государства и оказывает 
поддержку вооруженным группам в некоторых из этих стран. Южная Африка также 
прерывает приток товаров в прифронтовые государства и угрожает ввести другие 
принудительные экономические меры. Намибия до сих пор оккупирована и ее народ не 
имеет права на независимость.

На протяжении десятилетий мы призывали южноафриканское правительство 
осуществить коренные перемены в ее политике. И всегда это было безуспешно. Южная 
Африка заявляет, что она является демократическим обществом, но демократическое 
общество не может основываться на системе расовой дискриминации. Южная Африка 
заявляет, что она является цивилизованным обществом, но в цивилизованном обществе 
дома людей не сравнивают с землей. Южная Африка заявляет, что она является 
обществом, где ценятся христианские ценности, но в таком обществе детям не стреляют 
в спину полицейские и силы безопасности.

Шведское правительство считает, что положение в южной части Африки 
представляет собой серьезную угрозу международному миру и безопасности. На исходе 
время ликвидации системы апартеида мирным путем. Давно настало время, чтобы Совет



(Г-Н Андерсеон. Швеция)

Безопасности Организации Объединенных Наций принял необходимые меры. Совет 
Безопасности должен заставить понять южноафриканское правительство, что перемены 
необходимы. Апартеид необходимо ликвидировать и заменить демократическим обществом 
со всеобщим избирательным правом.



Необходимо принять эффективные санкции, содержание, объем и поддержка которых 
должны привести к позитивным и скорейшим переменам в Южной Африке. Такое решение 
Совета Безопасности явится ясным сигналом того, что международное сообщество готово 
перейти к конкретным действиям. Постоянным членам Совета Безопасности 
предоставляется историческая возможность, наконец, сделать решительный шаГ вперед.

Санкции против Южной Африки, к сожалению, будут иметь негативное влияние на 
соседние государства. Они уже сейчас находятся в тяжелом экономическом положении, 
но они готовы пойти на новые жертвы для того, чтобы раз и навсегда избавиться от 
отвратительной системы апартеида. Все, кто осуждали апартеид на словах, несут 
моральные обязательства оказать содействие этим странам, оказавшимся в таком 
тяжелом положении. Организация Объединенных Наций должна сыграть важную роль в 
этом отношении.

Поэтому решение о введении санкций должно сопровождаться принятием плана 
оказания помощи прифронтовым государствам. Страны Северной Европы готовы 
разработать такой план при тесном сотрудничестве заинтересованных стран.

Швеция на протяжении многих лет оказывала существенную помощь прифронтовьвч 
государствам и освободительным движениям, и решения об оказании дополнительной 
помощи могут быть приняты в короткие сроки.

Организация Объединенных Наций несет особую ответственность в поисках 
достижения мира на Ближнем Востоке. Сегодня мирные усилия зашли в опасный тупик. 
Швеция приветствует различные попытки выйти из этого тупика. Задача заключается в 
том, чтобы начать прямые переговоры о мире, если возможно, в рамках международной 
конференции. Все стороны в конфликте должны получить возможность участвовать в 
таких переговорах. Важно, чтобы палестинцы были представлены на таких переговорах 
теми, кто пользуется их поддержкой. По мнению Швеции, такой поддержкой пользуется 
Организация освобождения Палестины (ООП).

Резолюции 242 (1967) и 338 (1973) Совета Безопасности должны служить основой 
урегулирования с помощью переговоров. Израиль должен уйти с территорий, 
оккупируемых в 1967 году. Арабские стороны в конфликте должны признать право 
Израиля существовать в рамках безопасных границ. Палестинский народ должен, в 
конечном итоге, получить право на самоопределение. Он имеет право, если пожелает, 
создать свое собственное государство на Западном берегу и секторе Газа.
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Подавляющее большинство государств-членов неоднократно осуждали вооруженное 
вторжение Советского Союза в Афганистан, которое является серьезным нарушением 
международного права. Советские войска должны быть выведены. Ежедневно 
совершаются грубые нарушения прав человека. Четыре миллиона человек - почти треть 
населения Афганистана были вынуждены покинуть свои дома и искать убежища в 
соседних странах. Шведское правительство поддерживает усилия Генерального 
секретаря, направленные на мирное урегулирование конфликта, которое должно 
основываться на уважении права афганского народа на самоопределение.

Война между Ираном и Ираком ведется седьмой год. Много жизней было унесено с 
обеих сторон. Шведское правительство обеспокоено новым использованием химического 
оружия, растущим числом нападений на иностранные суда в этом районе и на 
гражданские населенные пункты. Необходимо приложить все усилия, чтобы положить 
конец страданиям и добиться мирного урегулирования конфликта.

Кампучийский конфликт все еще остается неразрешенным. Состояние войны и 
оккупация Вьетнамом приводят к огромным человеческим страданиям и создают новую 
потребность гуманитарной помо1ци как в Кампучии, так и за ее пределами. Народ 
Кампучии должен получить возможность выбрать свою судьбу. Для этого необходимо, 
чтобы вьетнамские войска были выведены из Кампучии, чтобы стороны в конфликте 
достигли мирного урегулирования на основе переговоров, что приведет к миру в данном 
регионе.

Конфликты в Центральной Америке уходят корнями в многолетнюю экономическую, 
социальную и политическую несправедливость. Военная помощь в регионе и за его 
пределами должна быть прекращена, независимо от того, кто ее оказывает. Усилия 
Контадорской группы по достижению урегулирования на основе переговоров заслуживают 
всяческой поддержки. Решение конфликтов должно основываться на уважении принципов 
международного права, таких, как суверенитет и территориальная целостность. Помощь 
Соединенных Штатов вооруженным группам, которые ведут войну против законного 
правительства Никарагуа, была объявлена нарушением международного права, среди 
других, и Международным Судом и оценена как препятствие на пути усилий по 
достижению мира.

В отношении региональных конфликтов важно, чтобы Совет Безопасности 
использовал свои полномочия по Уставу. Имеются большие возможности для активизации 
роли Организации Объединенных Наций. Все более активное участие



Генерального секретаря в деятельности по разрешению сложных конфликтов является 
положительным моментом. Совет Безопасности должен активизировать свое 
сотрудничество с Генеральным секретарем в этих усилиях.

Более 50 ООО шведов до сих пор принимали участие в операциях Организации 
Объединенных Наций по поддержанию мира. Эти операции являются важной частью 
деятельности Организации Объединенньпс Наций. Последний доклад Генерального 
секретаря и обсуждения в Совете Безопасности продемонстрировали, что одна из этих 
миссий - Временные силы Организации Объединенных Наций в Ливане
(ВСООНЛ) - оказалась в особенно трудном и критическом положении. МЫ поддерживаем 
усилия Генерального секретаря и приветствуем тот факт, что эти вопросы являются 
сейчас предметом тщательных обсуждений, и не в последнюю очередь благодаря нашему 
последнему решению расширить участие Швеции в данных Силах.

Швеция придает большое значение соблюдению основополагающих принципов в 
отношении операций по поддержанию мира. Должны существовать реальные возможности 
для выполнения их задач в соответствии с мандатом. Операции должны осуществляться 
при сотрудничестве наиболее вовлеченных сторон, носить временный характер и 
содействовать разрешению конфликтов.

Далее я также хотел бы особенно подчеркнуть необходимость поддержки Совету 
Безопасности и разумное распределение расходов.

Правительство Швеции как принимающей страны приветствует успешное завершсшио 
Стокгольмской конференции по мерам укрепления доверия, безопасности и разоружению в 
Европе. Соглашение, которое было достигнуто, является шагом вперед в развитии 
процесса Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе, который является 
очень важным для Европы. Соглашение направлено на укрепление доверия и таким 
образом снижает опасность войны в Европе. Соглашение также является отражением 
улучшившегося международного климата. Это означает, что 35 стран - участниц 
Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе - могут начать работу в Вене в 
позитивной атмосфере и продолжать свои усилия по обеспечению безопасности и 
развитию сотрудничества в Европе. Я убежден, что оно также станет основой для 
расширения деятельности по достижению соглашения в других важных переговорах.
Это - возможность повернуть ход событий и достичь конкретных соглашений о 
сокращении вооружений и разоружении. Нельзя упустить эту возможность.



(Г-Н Андерсеон, Швеция)

Почти год назад президент Рейган и Генеральный секретарь Горбачев заявили, что 
ядерную войну невозможно выиграть и ее нельзя начинать.

Переговоры в области вооружений между Соединенными Штатами и Советским Союзом 
пока не привели к существенным результатам. Напротив, продолжается наращивание 
стратегических ядерных арсеналов. Под угрозой находятся существующие договоры.



Тем не менее шведское правительство надеется, что осознание этими двумя 
руководителями недопустимости ядерной войны в ближайшее время приведет к 
радикальным сокращениям ядерных арсеналов обоих государств и к предотвращению гонки 
вооружений в космическом пространстве. На будущей встрече на высшем уровне эти два 
руководителя должны подтвердить, что они серьезно относятся к своим заявлениям.

Ядерное разоружение это забота не только одних ядерных держав. ЯДерная 
война коснется всех людей. Безопасность неядерных государств также находится под 
угрозой. Поэтому они вправе сказать свое слово по этим вопросам, представляющим 
для них жизненно важное значение. Деятельность в области разоружения, проводимая в 
рамках Организации Объединенных Наций, является, таким образом, чрезвычайно важной.

Право участия государств, не обладающих ядерным оружием, - это одна из 
основных идей, заложенных в мирной инициативе пяти континентов. В принятой в 
прошлом месяце Мексиканской декларации шесть глав государств и правительств, 
выступивших с этой инициативой, обратились с призывом к лидерам двух основных 
ядерньос держав договориться о взаимном моратории на ядерные взрывы. В Декларации 
содержится конкретное предложение помощи в разработке адекватных мер контроля. На 
пути прогресса стоят политические, а не технические проблемы. Шведское 
правительство настоятельно призывает Соединенные Штаты и Советский Союз начать 
переговоры о скорейшем подписании всеобъемлющего договора о запрещении испытаний.

Гонка вооружений это не только угроза выживанию человеческой цивилизации.
Как ядерные, так и обычные вооружения ведут к колоссальной растрате и без того 
недостаточных человеческих и материальных ресурсов. Вместо этого эти ресурсы 
должны быть направлены на экономическое и социальное развитие в мире, в котором 
сотни миллионов людей живут в условиях голода и недоедания. Прекращение гонки 
вооружений - это также вопрос солидарности с народами третьего мира.

Двадцать лет назад Генеральная Ассамблея приняла Международный пакт об 
экономических, социальных и культурных правах и Международный пакт о гражданских и 
политических правах. Идеалы и концепция прав человека, легшие в основу этих двух 
Пактов о правах человека, позволяют поддерживать и защищать права человека и 
осуждать их нарушения. Мы не должны отказываться от этих идеалов.

Мезедународный терроризм уносит жизни многих ни в чем не повинных людей. Все 
государства должны выполнить свой долг в борьбе с терроризмом. Международное 
сотрудничество в этой борьбе должно активизироваться, причем не в последнюю очередь



это должно быть сделано в рамках Организации Объединенных Наций и ее различных 
органов. Борьба с терроризмом должна вестись решительно на основе международного 
права и применения мирных средств.

Кроме того, должны быть приумножены усилия по борьбе с серьезной проблемой 
злоупотребления наркотиками. Швеция приветствует и в будущем году примет активное 
участие в конференции Организации Объединенных Наций по этому вопросу.

Вызывает беспокойство тот факт, что нет определенного прогресса в последние 
годы в рамках диалога Север-Юг. Параллельно с усилиями самих развивающихся стран 
эти серьезные экономические проблемы должны совместно решаться как развивающимися, 
так и промышленно развитыми странами.

В следующем году седьмая Конференция Организации Объединенных Наций по 
торговле и развитию (ЮНКТАД) предоставит возможность добиться конкретного прогресса 
по вопросам существа, очень важным для отношений между Севером и Югом. Швеция 
считает необходимым, чтобы новые торговые переговоры в рамках Генерального 
соглашения по тарифам и торговле (ГАТТ) предоставили развивающимся странам больший 
доступ к рынкам промьшшенных стран. Это также содействовало бы решению проблем 
3 адолженности.

Специальная сессия Генеральной Ассамблеи по критическому экономическому 
положению в Африке прошла успешно. Мы приветствуем то, что африканские страны 
продемонстрировали свою готовность принять необходимые меры для изменения их 
политики развития. Программу действий, принятую на специальной сессии, сейчас 
предстоит выполнить. Все страны-доноры должны всячески помогать странам, 
охваченным кризисом. В настоящее время Швеция вьделяет более 60 процентов своей 
двусторонней помощи на цели развития, то есть 420 млн. долл. США, для оказания 
помощи странам, расположенным к югу от Сахары. Швеция также готова по-прежнему 
участвовать в международных скоординированных действиях по облегчению бремени 
задолженности африканских стран и для этих целей уже выделила средства.

Помощь на цели развития по линии различных учреждений Организации Объединенных 
Наций имеет очень большое значение для многих людей в их повседневной жизни. Это 
касается, например, образования, здравоохранения и продовольствия. Деятельность 
Детского фонда Организации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ), который отмечает свою 
четырнадцатую годовщину, показывает, что многостороннее сотрудничество может как 
спасать жизнь людей, так и содействовать долгосрочному развитию.



(Г-н Андерссон. Швеция)

Швеция будет и впредь делать значительные взносы в фонДы организаций по 
оказанию многосторонней помощи на цели развития, таким, как Программа развития 
Организации Объединенных Наций (ПРООН), Детский фонд Организации Объединенных 
Наций (ЮНИСЕФ), Фонд Организации Объединенных Наций для деятельности в области 
народонаселения (ЮНФПА) и Управление Верховного комиссара Организации Объединенных 
Наций по делам беженцев (УВКБ). Однако для достижения результатов необходимо, 
чтобы промьшшенно развитые страны и не в меньшей степени самые крупные Из них 
поддерживали эти организации соизмеримо со своими экономическими возможностями. Мы 
не должны ослаблять учреждения по вопросам сотрудничества, которые мы создавали 
годами. Напротив, их следует укреплять.



Все мы заинтересованы в сохранении Организации Объединенных Наций и укреплении 
уважения ее Устава. Это также должно распространяться на принцип коллективной 
ответственности за расходы Организации, предусмотренный статьей 17 Устава. 
Необходимо воспринимать как само собой разумеющееся, что все государства-члены 
должны полностью выполнять свои четко очерченные обязательства.

Мы должны найти сейчас решения, которые обеспечили бы создание здоровой 
финансовой основы Организации Объединенных Наций. В то же время необходимо сделать 
так, чтобы Организация Объединенных Наций могла адаптироваться к меняющимся 
условиям и обстоятельствам в ходе этих реформ. Государства-члены долнсны быть 
полностью уверены в том, что Организация Объединенных Наций использует свои ресурсы 
эффективным образом.

Никто не отрицает того, что есть возможность для реформ в рамках системы 
Организации Объединенных Наций и в ее деятельности. Группа межправительственных 
экспертов высокого уровня по обзору эффективности административного и финансового 
функционирования Организации представила целый ряд рекомендаций, имеющих целью 
осуществить перемены и изменения. Эти рекомендации являются хорошей основой для 
работы над реформами.

Будучи главным административным лицом. Генеральный секретарь несет основную 
ответственность за эффективное использование ресурсов Организации Объединенных 
Наций. Критическое положение требует решительно осуществлять рационализацию и 
достигать экономии. В то же время эффективное управление Секретариатом и 
планирование должны сопровождаться НЕШИчием стабильной финансовой основы.

Нынешняя шкала взносов делает Организацию Объединенных Наций слишком уязвимой 
и зависимой от отдельных крупных вкладчиков. Когда крупный вкладчик в нарушение 
существующих обязательств резко сокращает свой взнос а именно это сейчас и имеет 
место - подрывается основа работы всей системы Организации. Если бы взносы 
распределялись равномерно между всеми членами, мы смогли бы сократить эту 
уязвимость в будущем. Нам также следует более четко заявить, что Организация 
Объединенных Наций является организацией всех государств. Развитие собыгий 
подтвердило нашу убежденность в том, что подобная реформа в конце концов должна 
быть осуществлена и включена в рамки всеобъемлющего решения проблем, с которыми 
сталкивается Организация Объединенных Наций.



Нынешняя осенняя сессия явится для нас испытанием. Если наши усилия 
увенчаются успехом, мы окажемся в состоянии дать четкий ответ на некоторые из 
вопросов, которые вызывают глубокую тревогу у народов всего мира в отношении 
будущего.

Мы в Швеции с удовлетворением отмечаем, что интерес к международным вопросам и 
беспокойство в отношении их постоянно растут, и в не меньшей степени среди 
молодежи. Дети и молодые люди задают прямые и поэтому наиболее острые вопросы. Я 
хотел бы процитировать два из многих вопросов, которые группа 10-летних детей из 
одной школы на севере Швеции попросила меня на прошлой неделе поставить перед 
членами Организации Объединенных Наций. Эти дети размьшшяют над проблемами 
достижения мира и развития в практическом плане.

Первый вопрос был следующим: "Почему столько детей умирают от голода в 
развивающихся странах, когда в то же время такие большие денежные средства тратятся 
на вооружение"? Конечно, этот вопрос и тревога оправданы. Ежеминутно, постоянно, 
из года в год 30 детей погибают из-за недостатка продовольствия и вакцины. И 
ежеминутно, постоянно, из года в год от одного до двух миллионов долларов тратятся 
на военные цели. Ежедневно в развивающихся странах бессмысленно умирает сорок 
тысяч детей.

Второй вопрос, поставленный детьми, следующий: "Что же делает Организация
Объединенных Наций, для того чтчзбы помочь детям и молодежи, которых преследуют, 
бросают в тюрьмы и убивают в Южной Африке?" Этот вопрос вызывает тревогу и 
возмущение у молодых шведов сегодня. Я полагаю, что Организация Объединенных 
Наций, наконец, окажется в состоянии дать конкретный и позитивный ответ на этот 
вопрос уже этой осенью.

Я вновь процитирую Улофа Пальме: "Апартеид должен быть там, где ему место -
на свалке истории".

Заседание закрывается в 13 ч. 15 м .


